
Газета основана 
2 апреля 1917 года

№ 27 (22747)

7 Пятница,
февраля 1992 года

Цена 70 коп.
Общественно-политическая газета Республики Узбекистан

•  Репортаж •

Сосиски... 
на фоне дефицита
Колбасный цех райпотребсоюза начал действовать при 

Построенном в прошлом году Сырдарьинском мясокомби
н а т е , который расположен в поселке Чебантай. Его мощ
ность — две тонны изделий в сутки. Здесь выпускаются 
сосиски и полукопченая колбаса первого сорта. В цехе 
установлено высокопроизводительное оборудование, пос
тупившее из Германии.

Вкусная продукция не залеживается на прилавках ма
газинов и на предприятиях общественного питания. На
зовем некоторых из тех, кто ее производит,—Эмине Ба
тырова, Шавкат Тиллаев, Ихтияр Нурматов, Суннат Ту
ляганов. Руководит небольшим, но дружным коллективом 
Али Алави, являющийся одновременно начальником отде
ла производственно-ветеринарного контроля.

Мясокомбинат способен принять в сутки примерно 50 
голов крупного рогатого скота до 20 тонн в живом весе 
и выдать около 10 тонн мяса и субпродуктов. Время от 
времени сюда поступают лошади, свиньи. Поставляют жи
вотных откормочные базы районов.

— Наш комбинат — первое подобное предприятие в 
Сырдарьинской области, — говорит директор Тахир Джа- 
лилович, Рахманкулов. — До этого приходилось закупать 
продукцию на мясокомбинатах Ташкентской и Джизакс
кой областей. Теперь острота проблемы постепенно снима
ется. В этом заслуга убойщиков Акрама Якубова, Бахо- 
дыра Джалгашева, рабочих Дильфузы Бекназаровой, Чин
гиза Агаева, Гулама Джумаева, кормача Талиба Кадыро
ва, всего коллектива.

НА СНИМКАХ: весовщ ик колбасного цеха И хтияр Нурматов; 
сос.тавмт*ль фарша колбасного цеха М ухсум  Рахманкулов.

Фото Р. ШАГАЕВА (УзА).

Письмо пришло вчера

Кто саботирует указ?
Школьные учителя одними из первых 

почувствовали заботу Президента респуб
лики и правительства. В республике их 
стремятся социально защитить — повы
шением зарплаты, компенсациями и, глав
ное, передачей в собственность квартир.

Однако бюрократы саботируют указ 
о приватизации жилья. Один пример уж 
точно могу привести.

Два месяца моя жена, педагог школы, 
обивает пороги ЖЭУ-2 Чиланзарского 
ЖЭПТ и не может подать соответствующее 
заявление о передаче квартиры в собст
венность. Объясняют тем, что некто, при
нимающий эти заявления, заболел. Ну, ес
ли так долго и так плохо со здоровьем, 
неужели на ком-то свет клином сошелся?

Да детские отговорки это! Потому и в 
Чиланзарском исполкоме делают вид, что 
ничего не происходит.

Уверен — или торпедируют доброе дело, 
или чего-то от нас ждут...

Ю. КОНОПЛЕВ.
Рабочий.

От шести до девяти
Именно столько вопросов 

обсудят на ближайшей 
встрече руководители пра
вительств государств, во
шедших в СНГ.
Об этом корреспонденту 

БелТА сказал координатор 
рабочей группы для органи
зационно-технической под
готовки и проведения засе
даний совета глав государств 
и совета глав правительств 
Содружества Иван Коротче-

ня. Это сообщение он сде
лал перед началом совеща
ния членов рабочей группы, 
которая должна принять 
окончательное решение по 
повестке дня. Главы прави
тельств соберутся 8 февра
ля в Москве, а главы госу
дарств — 14 февраля в 
Минске. Последние, видимо,
обсудят только одну проб
лему — военную.

Руцкой возвращается
Вице-президент России 

Александр Руцкой после 
месячного пребывания в 
госпитале намерен аысту. 
пить на открывающемся а 
субботу > февраля конг
рессе гражданских и патри
отических сил России.
Об этом корреспонденту 

ТАСС стало известно в орг
комитете конгресса. Секре
тариат Александра Руцкого 
данную информацию не оп
ровергает. Одновременно

сотрудники аппарата вице- 
президента сообщили, что 
из госпиталя он выписыва
ется на этой неделе, а к ис
полнению служебных обя
занностей должен присту
пить с понедельника.

Александр Руцкой нахо
дился на профилактическом 
обследовании по поводу пос
ледствий ранении, получен
ных в Афганистане.

В. ТИТОВ.
Корр. ТАСС.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ МОСТ:

У з А - А А
Два информационных 

агентства — Узбекское и 
Анатолийское продолжают 
обмениваться сообщениями.

В юго-восточных райо
нах Турции — обильные сне
гопады. Они привели к чело
веческим жертвам. Количе
ство погибших — 87 чело
век. В селениях Тунекуйнар 
Эрухского и Гомеж Сирнак- 
ского уездов населе
ние осталось без крова. По
страдавшим оказывают по
мощь воинские подразделе
ния,

Турецкое правительство 
ввело чрезвычайное поло
жение в юго-восточном ре
гионе Анатолии. Для спасе
ния жителей используются 
также вертолеты американ
ской военной базы, располо
женной в Инжирлике. Об
щее число пострадавших от 
снегопадов уточняется.

* •  *

Премьер-министр Сулей
ман Демирель встретился 
с Исламом Каримовым, 
Нурсултаном Назарбаевым 
и \\я з о м  Муталибовым. Ли
деры этих государств участ
вовали в международном 
экономическом совещании в 
Давосе (Швейцария).

Во время приема участни
ков совещания Президент 
Республики Узбекистан по
дарил турецкому премьеру 
шкатулку, инкрустирован
ную перламутром. «Вместе 
с этой шкатулкой мы дарим 
вам свое сердце», — сказал 
он. С. Демирель. И. Кари
мов. Н. Назарбаев и А. Му- 
талибов сфотографировались 
на намять. Сулейман Деми
рель сказал корреспонден
там: «Фотография, запоз
давшая на целый век,—так 
ям можете назвать этот сни
мок*. И добавил, что такая 
встреча должна была состо
яться сто лет назад.

Не позарились...
Хорезмское производст

венное швейное объеди- 
нение значительно увели
чило объем и ассортимент 
выпускаемой продукции. 

Фонд заработной платы 
вырос с 2,3 миллиона 
рублей в 1987 году до 17 
миллионов —в минувшем.

В городах и районах облас
ти открыто много филиалов.

Растут доходы отнюдь не 
за счет карманов потребите
лей. Объединение устано
вило за свои изделия вполне 
приемлемые цены, доволь
ствуясь прибылью в 25 про- 

Очцентов. .)чень популярны

мужской костюм с маркой 
Хорезмского ПШО, стоит 
всего 137 рублей, брюки — 
75— 116 рублей.

Есть много охотников оп
том закупить эти изделия 
даже за двойную цену. Од
нако швейники не позари
лись на это, предпочитают
их продавать в своем регио
не.

К. КИРИЛОВА.

Криминальная хроника
На ворога 
всем миром

За последние десять лет 
число преступлений иа 
Тамбовщине увеличилось 
вдвое, заявил, выступая по 
местному радио, началь
ник областного УВД Вла
димир Пучнин.

Его подчиненные всеми 
силами противостоят валу 
правонарушений — в про
шедшем году по раскрытию 
преступлений Тамбовское 
управление считалось од
ним из трех лучших в Рос
сии. Тем не менее главный 
милиционер области обра
тился к главам администра
ции районов и городов, всем 
гражданам за поддержкой в 
борьбе с распоясавшимися 
преступниками. По его мне

нию, пришло время, как в 
старину на Руси, пойти на 
ворога всем миром.

А. РУССКИИ.
(Крим-пресс).

Экскурсия 
в СИЗО

«Не спешите за решетку»
— так называется новый 
экскурсионный маршрут а 
следственный изолятор го
рода Бугупьмы. Инициатор
— отдел по делам молоде
жи горисполкома — орга
низовал его специально 
для подростков.

Эффект оказался неожи
данным. Ребята, осмотрев 
камеры, карцер, попробовав 
скудный паек и познакомив
шись с тюремным бытом,

честно признались, что ра
зочаровались в «воровской
романтике», А самое силь
ное впечатление на них про
извела встреча с тремя 
молодыми «зеками», кото
рые откровенно рассказали 
о царящих в тюрьмах же
стоких нравах.

Опыт бугульминцев не
прочь использовать право
охранительные органы и 
других городов Татарии. Ис
кать новые формы работы с 
подростками заставляет 
всплеск преступности, осо
бенно среди молодежи. Так, 
в минувшем Году в респуб
лике, по данным МВД, за
регистрировано почти 55 
тысяч преступлений, или на 
20 процентов больше, чем в 
1990 году. На 50 процен
тов увеличилось число 
краж государственного и об
щественного имущества, иа 
30 *— квартирных краж, на 
25 — разбоев.

(Крим-пресс).

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА
РЕСПУБЛИКИ
УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ ТОВ. АБ 
ДУЛЛАЕВА Д. А. МИНИСТ 
РОМ ВЫСШЕГО И СРЕДНЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО ОБРАЗОВА 
НИЯ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС
ТАН

Назначить тов. Абдуллае
ва Джуру Абдуллаевича ми
нистром высшего и среднего 
специального образования 
Республики Узбекистан.

Президент 
Республики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.
гор. Ташкент,
5 февраля 1992 г.

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА
РЕСПУБЛИКИ
УЗБЕКИСТАН

ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ ТОВ. 
АЛИМОВА Ш. А. ОТ ОБЯЗАН. 
НОСТЕЙ МИНИСТРА ВЫСШЕ
ГО И СРЕДНЕГО СПЕЦИАЛЬ
НОГО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБ
ЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Освободить тов. Алимова 
Шавката Арифджановича от 
обязанностей министра выс
шего и среднего специально
го образования Республики 
Узбекистан в связи с пере
ходом на другую работу.

Президент 
Республики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.
гор. Ташкент,
5 февраля 1992 г.

М ИД
сообщает

#  По сообщению Министер. 
став иностранных дел Рес
публики Узбекистан, в янва
ре здесь было принято 15 
делегаций иэ 13 государств 
мира. В основном обсужда
лись вопросы развития дву. 
сторонних отношений.

#  На 31 января нынешне
го года официально признали 
Республику Узбекистан в ка
честве независимого государст
ва 83 страны. В январе об 
зтом известили Албания, Бе
нин, Болгария, Ботсвана, Бу
рунди, Венесуэла, Габон, 
Гайана, Гвинея, Зимбабве, 
Ирак, Исландия, Италия, Кипр, 
Куба, Лаос, Ливан, Ливия, Мек
сика, Малайзия, Непал, Нор
вегия, Португалия, Панама, 
Сингапур, Филиппины, Фран
ция, Швеция, Эквадор, Эфи
опия, ЮАР, Ямайка.

0  Узбекистан принят чле
ном Совещания по безопасно
сти и сотрудничеству в Евро
пе. Он рекомендован Сове
том Безопасности ООН для 
принятия в эту международ
ную организацию на очеред
ной сессии Генеральной Ас
самблеи, которая состоится а 
феврале.

#  За прошедший месяц в 
МИД подписаны коммюнике 
и протоколы об установлении 
дипломатических отношений с 
Вьетнамом, Монголией, Егип
том, Японией и Южной Коре
ей.

#  За этот период было 
оформлено 565 виз и загран
паспортов.

ф  Торгово-экономические 
делегации Узбекистана раз
личных уровней выезжали в 
Японию, США, КНР, Афгани
стан, Италию, Южную Корею, 
Венгрию, Иран, Турцию, 
Швейцарию, Австралию, Ин
дию, Египет, Аргентину и дру
гие страны.

(УзА).

Одним абзацем
ВО ВЛАДИВОСТОКЕ ЗАВЕРШИЛАСЬ ПЕРВАЯ КОНФЕРЕН 

ЦИЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО КОНГРЕССА ДЕЛОВ*>1Х КРУГОВ, 
ОБЪЕДИНИВШАЯ ДЕСЯТКИ МОЩНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
СКИХ СТРУКТУР. ЕЕ УЧАСТНИКИ ПОДДЕРЖАЛИ ПРОВОДИ. 
МЫЕ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ РЕФОРМЫ НА ОСНОВЕ СОХРАНЕ
НИЯ НАЦИОНАЛЬНО-ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

Нет предела пытливой мысли россиян. Подтвержде
ние тому новинка, придуманная работниками торговли 
города Междуреченска Кемеровской области. Они, не 
имея разменной монеты, стали выдавать сдачу покупа
телям хлебными кусочками, оценив каждый в восемь 
копеек. Народ не возмущается: и дешево, и сердито...

ПОЛУЧИВ ВО ВЛАДЕНИЕ СВЫШЕ ДЕСЯТИ ТЫСЯЧ ГЕКТА
РОВ ЗЕМЛИ, МНОГИЕ ФЕРМЕРЫ ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ НЕ ИМЕЮТ В ЗАПАСЕ НИ ОДНОГО КИЛОГРАМ
МА СЕМЕННОЙ ПШЕНИЦЫ, ОВСА, ЯЧМЕНЯ. ПОИСКИ В СО
СЕДНИХ РЕГИОНАХ ПОКА НЕ ДАЮТ РЕЗУЛЬТАТОВ. ПО
ЛУЧЕН ОТКАЗ И ИЗ РОССИЙСКОГО ОТРАСЛЕВОГО МИНИ
СТЕРСТВА. А РЕЧЬ ИДЕТ ВСЕГО О ПОЛУТОРА-ДВУХ ТЫСЯ
ЧАХ ТОНН СЕМЕННОГО ЗЕРНА.

Голь на выдумку хитра. Эту поговорку все чаще 
вспоминают работники Минского метрополитена. С 1 
февраля проезд в метро Стал стоить 40 копеек. Предпо
лагалось, что в автомат на входе будут рпускать две мо
неты по 20 копеек. Однако при подсчете денег все чаще 
и чаще попадаются трехкопеечные монеты. Таким обра
зом «зайцам» услуги метрополитена обходятся всего в 
шесть копеек.

Средства от сокращения военного бюджета и вооружений 
должны пойти на решение социальных проблем военнослу
жащих, прежде всего строительство жилья, считает предсе
датель исполкома Независимого профсоюза военнослужащих 
(НПСВ) полковник Александр Максимов. Он отметил, что для 
этого появились условия в связи с заявлением Президента 
России Бориса Ельцина о политике республики в области 
ограничения и сокращения вооружений. Меры по социально
му обеспечению военнослужащих во избежание конфликтов 
необходимо осуществлять незамедлительно, подчеркнул Мак
симов. 8  <991 году в целом по стране задолженность по 
жилью для армии составляла более 30 тысяч квадратных мет
ров. Более 100 тысяч офицеров и прапорщиков из состава 
частей, выводящихся из-за границы, не имеют квартир на 
территории бывшего СССР.

Подписан протокол
В Узбекистане находилась 

делегация министерства на
ционального образования Ту
рецкой Республики во гла
ве с заместителем минист
ра К. Колукисом.

Ее пребывание стало ре
зультатом подписания важ
ных документов во время 
посещения Турции делега
цией Узбекистана во главе 
с Президентом И. А. Кари
мовым, направленных на 
развитие и расширение дву
сторонних отношений. Гости 
посетили школы Ташкента, 
высшие учебные заведения, 
беседовали с преподавателя
ми.

На встрече с членами де
легации в Министерстве на 
родного образования Респуб

лики Узбекистан в ходе бе
седы с министром народно
го образования Д. Г. Юлда- 
шевым состоялся обмен мне
ниями по перспективным во
просам образования, воспи
тания молодежи.

Был подписан протокол о 
развитии отношений между 
двумя министерствами. До
кумент предполагает обмен 
опытом, научной информа
цией, учебной литературой. 
Намечено осуществлять об
мен преподавателями, про
водить совместные научные 
конференции. Предполагает
ся открыть в Узбекистане 
школы с углубленным изу
чением турецкого языка.

(УзА).

Солдат в конфликте
В Алма-Ате обнародова

но постановление Верхов
ного Совета республики, 
которое ставит заслон ис
пользованию военнослужа
щих — граждан Казахста
на в конфликтах на меж
национальной почве.

В нем отмечается, что 
обострение межнациональ 
ных конфликтов на террито
рии бывшего Союза ССР, 
применение личного состава 
Вооруженных Сил и погра
ничных войск в ликвидации 
или снижении противостоя
ния приводят к гибели и 
увечьям военнослужащих- 
казахстанцев. Поэтому Вер
ховный Совет запретил «на

правлять военнослужащих— 
граждан Республики Ка
захстан для участия в раз
решении межнациональных 
конфликтов*.

Одновременно Президенту 
Казахстана предложено «со
гласовать вопрос о дальней
шем прохождении службы 
воинов -казахстанцев на тер
ритории государств Содру
жества*, а Государственно
му комитету обороны — «в 
месячный срок отозвать во
инов - казахстанцев срочной 
службы из воинских частей и 
учреждений, дислоцируемых 
на территории государств, 
не вошедших в СНГ».

(КазТАГ—ТАСС).

Волк... перёд светофором
Тут, у перекрестка улиц 

кишлака Хакан в Андижанс
ком районе, и заметили хищ
ника. Было девять часов ве
чера. Два десятка добро
вольцев, вооружившись, кто
чем мог, бросились ловить 
непрошеного гостя.

Погоня закончилась во 
дворе Тургунбая Аблазова, 
который лояко прижал волка 
вилами. А подоспевшие охот
ники связали зверя и сдали 
его невредимым работникам 
милиции, чем поставили тех 
в затруднительное положе
ние: что делать с хищником?

Поразмыслив, в райотде
ле •решили пока использо

вать его в целях пропаган
ды экологических знаний. 
Соорудили для волка клетку 
и выставили в райцентре на 
обозрение детского и взрос-
лого населения.

По мнению местных жи
телей, единственный обита
тель районного зоопарка 
пришел с гор соседней Ош- 
ской области. К счастью, не 
успев нанести ущерба. За 
поимку волка Тургунбай Аб- 
лазов премирован кишлач
ным Советом — он получил 
хорошего барана и 50 руб
лей.

К. НИЗАМОВ.
Корр. УзА.

Возвращаясь к напечатанному
В нашей газете за 5 февраля с. г. было опубликовано 

сообщение с пресс-конференции о том, что Я. Арафат в 
ближайшее время посетит Республику Узбекистан,

Как сообщили нам в Министерстве иностранных дел 
республики, данное сообщение не соответствует действи
тельности. Отдел государственного протокола МИД ин- 
формацией по этому поводу не располагает.

Концерн студенческой взаимопомощи
Первый заказ получила 

биржа труда при концерне 
студенческой взаимопо
мощи и предприниматель
ства, который создан в 
Ташкента.
За содействием в форми

ровании мобильных студен
ческих рабочих бригад сю
да обратился Главташкент
строй. В свободное от уче
бы время юноши и девушки 
будут трудиться на строй
площадках столицы Узбе
кистана, а с наступлением 
каникул получат возмож
ность поработать и за пре
делами республики. Зара

ботанные деньги станут для 
них прибавкой к стипендии.

Многие предприятия и 
стройки испытывают потреб
ность в рабочей силе, не 
требующей специальной под
готовки. Одновременно и сту
денты ищут возможность 
заработать. Свести обе за
интересованные стороны взя
лись на студенческой бирже 
труда Здесь формируется 
банк данных, куда поступают 
сведения о свободных рабо
чих местах на предприятиях 
Ташкента. Городские обув
ные фабрики предлагают, 
например, сдельную работу

по 2 —3 часа в день, сред
немесячная оплата — около 
200 рублей. Отделения свя
зи охотно примут юношей и 
девушек почтальонами. Рас
сматривается возможность 
заключения договоров с зару
бежными государствами по 
безвалютному обмену тру
довыми группами.

Концерн занят ие толь
ко посредничеством в тру
доустройстве студентов. В 
его рамках объединились 
молодежные хозрасчетные 
центры, малые предприятия, 
другие производственные 
структуры. Учредителями

стали горком Союза молоде
жи Узбекистана," Главташ
кентстрой и Министер
ство высшего и среднего 
специального образования 
республики. Они сформиро
вали уставной фонд. Свою 
лепту внес и хокимият Таш
кента, оговорив, правда, 
условия использования этих 
средств на развитие социаль
ной сферы.

— С нового года вступил 
в силу Закон об основах го
сударственной молодежной 
политики в Республике Уз
бекистан, —- говорит дирек
тор концерна Абдумаджит 
Иргашев — Он предостав
ляет молодежным структу
рам дополнительные при
вилегии в развитии произ

водства — по кредитованию, 
налогам. Это даст нам воз
можность заняться пред
принимательством.- Хотим 
открыть в вузгородке фили
алы некоторых предприя
тий Ташкента по выпуску то
варов народного потребле
ния, переработке сельхоз
продукции. Займемся и про
изводством стройматериа
лов, выполнением ремонт 
но-строительных работ. В 
планах — возведение сту
денческих гостиниц, кафе. 
Работать на всех этих объ
ектах будут в основном сту
денты — конечно, только в 
свободное от учебы время. 
Для того чтобы не прого
реть, нам нужно иметь спе
циалистов по организации

предпринимательства, По
этому там же, в вузгородке, 
откроем школу бизнеса, кур
сы компьютерной грамоты.

Основная часть прибыли 
пойдет в фонд социальной по
мощи для финансирова
ния благотворительных про
грамм, Малоимущие сту
денты в течение всего года 
будут регулярно получать 
материальную помощь, а от
личники учебы именные 
стипендии. Самых активных 
в учебной и общественной 
жизни юношей и девушек 
ждут бесплатные поездки за 
рубеж по линии междуна
родного молодежного туриз
ма.

А. ИВАНОВА 
Корр. УзА.

дести
ИЗ-ЗА РУБвЖ А

4- ПАРИЖ

Президент Российской 
Федерации Борис Ельцин 
и президент Франции 
Франсуа Миттеран во 
время почти полуторача
совой встречи с глазу иа 
глаз а Елисейском дворце, 
состоявшейся вечером в 
среду в рамках официаль
ного государственного ви
зита российского руководи
теля во Францию, подроб
но остановились на проб
леме сокращения ядерных 
вооружений, сообщеет 
информационное агентст
во Франс Пресс, со ссыл
кой на «источники в канце
лярии главы французско
го государства».

Глаяы государств рассмот
рели «тяжелую экономичес
кую ситуацию, сложившуюся 
в России, в частности, проб
лему обеспечения населе
ния республики продоволь
ствием». В ходе беседы, пи
шет АФП, Президент Б. Ель
цин отметил, что «конец зи
мы будет для России крити
ческим моментом», в связи 
с чем «вопрос об оказании 
экономической помощи со 
стороны западных государств 
приобретает большую важ
ность». Президент Франции, 
со своей стороны, указал, 
что «наши страны вступают в 
новую фазу отношений, кото
рые больше не являются от
ношениями потенциальных 
противников». «Глобальные 
перспективные изменения 
произошли на всем Европей
ском континенте», — отметил 
он.

+  НЬЮ-ЙОРК

От разговоров о помощи 
Содружеству бывших со
ветских республик пора 
переходить к конкретным 
делам. Таково мнение 
американского бизнесме
на Питера Гринафа, прези
дента небольшой нью- 
йоркской инвестиционной 
фирмы, носящей его имя.

Гринаф предлагает реше
ние, «ошеломительное своей 
простотой». Речь идет о том, 
чтобы открыть а Москве «на
стоящий американский супер
маркет», который бы послу
жил своего рода «наглядным 
пособием» в области свобод
ной рыночной экономики. 
Как утверждает американс
кий бизнесмен, для этого нуж
но «совсем немного»: поме
щение площадью не менее 50 
тысяч к»адратных футов, а 
также кредит на 10 миллионов 
долларов для приобретения 
необходимого торгового обо
рудования и товаров на За
паде.

По замыслу Гринафа, су
пермаркет должен с самого 
начала вести торговлю толь
ко на рубли, используя вы
ручку для закупки необходи
мых товаров на Западе с по
мощью бартерных сделок.
Со временем, считает он, по 
мере того, как управляющие 
наладят контакты и контракты 
с постащиками в СНГ, необхо
димость в этом отпадает.

(ИТАР-ТАСС).

Заседание
республиканской
комиссии

В Ташкенте 5 февраля 
состоялось заседание Рес
публиканской комиссии Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан, созданной для 
выяснения причин массовых 
беспорядков, которые прои
зошли 16 — 17 января в 
студенческом городке Таш
кента, и оперативного реше
ния проблем, выявленных в 
ходе прошедших событий.

В заседании участвовали 
руководители республиканс
ких министерств и ведомств, 
высших учебных заведений, 
представители средств мас
совой информации. Вел за
седание премьер-министр 
Республики Узбекистан, пред
седатель комиссии А. Мута
лов.

С информацией о выявле
нии причин беспорядков в 
студенческом городке, при
ведших к трагическим собы-. 
тиям, о мерах по предупреж
дению таких событий высту
пили хоким города Ташкен
та А. И. Фазылбеков, заве
дующий отделом Кабинета 
министров Республики Узбе
кистан Б. Кадыров, ректор 
Ташкентского юридического 
института А. Агзамходжаев, 
председатель парламентской 
комиссии И, Файзуллаев. 
прокурор Республики Узбе
кистан Р. Мустафаев,

Участники заседания, от
метив положительные момен
ты в работе, которую ведет 
республиканская комиссия, в 
то же время обратили вни
мание на необходимость даль
нейшего усиления ее деятель
ности. /

В работе заседания при
няли участие заместитель 
председателя Кабинета ми
нистров Республики Узбеки
стан Э. Самандаров, предсе- 
датель Совета федерации 
профсоюзов Узбекистана В, 
Алламурадов.

(УзА)



п р а в д а  в о с т о к а 7 февраля 1992 года
— Атхамбек Ибрагимо

вич! Чуть больше месяца 
прошло с того дня, как вас 
избрали хокимом столицы 
республики. Какие новые 
обязанности легли на вас 
в связи с этим, как вы чув
ствуете себя в новой долж
ности и не хотели бы все 
повернуть назад?

Время, действительно, 
летит быстро, и я с каж
дым днем убеждаюсь, что 
реалии жизни оказываются 
намного сложнее, чем мно
гие из нас их себе представ 
ляют. Казалось бы, все 
очень просто: хоким — это 
высшее должностное лицо, 
которое совмещает в себе и 
представительную, и распоря 
дительно - исполнительную 
власть в городе, а самое 
главное для него — обеспе
чить подлинную соподчинен- 
ность по вертикали, повысить 
персональную ответствен 
ность каждого исполнителя.

Но как это сделать на ба
зе существующих законопо 
ложений? Как запус
тить механизм подчинен
ности сразу же и с разгона, 
не мешкая? Вот эти вопросы 
и стали сейчас для меня глав
ными. Поэтому я пришел к 
выводу о том, что необходим 
закон о хокиме, который бы 
четко регламентировал его 
права и обязанности, исклю
чил бы возможность недоб
росовестного руководителя 
прятать свою бездеятельность 
за чьей-либо спиной. Думает
ся, что такой закон вскоре 
появится, поскольку этого 
требует и само время.

А что касается возвраще
ния к старому, то о подоб
ном говорить не приходится. 
Длительное время Советы 
соединяли в себе законода
тельные функции с исполни
тельной властью, функции 
органов государственного 
управления и общественного 
самоуправления. В условиях 
перехода к рыночным отно
шениям это чревато не толь
ко размыванием ответствен
ности, пустопорожним пар
ламентаризмом на городс
ком уровне управления, но 
и ростом социальной неста
бильности. Поэтому нужно 
было немедленно разделить 
функции, что прежде всего 
укрепит исполнительскую 
дисциплину. По сути такой 
шаг означает проведение ре
формы местной власти, что 
мы сегодня и делаем. Я 
считаю, что автономное 
функционирование органов 
государственной власти и 
самоуправления — это наи
более рациональный принцип 
государственного устройства. 
Он широко используется во 
всем мире, но и для нас не 
является новым, если обра
титься к прошлому...

— Да, с этими аргумен
тами трудно поспорить. За

последние два-три года ис
полнительная власть была 
чрезвычайно размыта, пра
вая рука не ведала, что де
лает левая, действия Совета 
нередко противоречили дей
ствиям исполкома и наобо
рот, Должность хокима пред
полагает укрепление и даже 
ужесточение исполнительной 
власти. Но не случится ли 
так, что вас, 'спустя опреде
ленное время, могут обви-

оен осуществить свою прог
рамму, причем не справил
ся — уходит сам и вся его 
команда. Кстати сказать, при 
ем специалистов там осуще
ствляется на контрактной ос
нове. Мне это также пред
ставляется интересным и 
приемлемым.

— Ташкент — многомил
лионный город, и, как у всех 
мегаполисов, у него мил
лионы проблем. Есть ли у

взаимная ответственность 
сторон, социальная защищен
ность населения.

— Столица республики 
долгое время была единст
венной в государствах быв
шего СССР, где на волне со
циальных протестов не было 
пролито человеческой крови. 
К сожалению, очередь дош
ла и до Ташкента. Что вы 
думаете по поводу событий
16 января и как планируете

О том, что мы выбрали 
правильное направление, сви
детельствует «Обращение к 
гражданам Узбекистана» 
собрания представителей об
щественности города и отк
лики на него и на «Обраще
ние Президиума Верховно
го Совета к народу Респуб
лики Узбекистан», поступаю
щие от предприятий, органи
заций, партийных групп, на
селения.

« П Р И Л О Ж У  
В С Е  С И Л Ы »

На вопросы корреспондента «Правды Востока» отвечает хоким города Таш
кента Атхамбек Ибрагимович ФАЗЫЛБЕКОВ.

нить в авторитарных замаш 
ках, а после подбора своей 
команды — в местничестве 
или предвзятости?

— Я не могу согласить
ся с вашим обобщением по 
поводу обострившихся про
тиворечий между исполкома
ми и Советами. По крайней 
мере в Ташкенте это не на
блюдалось. Здесь другое. 
Десятилетиями существую
щая система отучила людей 
работать на совесть, породи
ла равнодушие и безответ
ственность. Нерадивые люди 
на элементарную требова
тельность за небрежную или 
несвоевременно выполненную 
работу реагировали крайне 
болезненно, принимали ее 
за придирки, предвзятость. 
Это характерно и для испол
нительных органов, тем бо
лее что коллективное при
нятие решений в исполко
мах в основном и порожда
ло коллективную безответст
венность.

Введение должности хоки
ма и его института как раз 
и предполагает усиление 
единоначалия, другими сло
вами, — авторитарного на
чала в руководстве наряду 
с персональной ответствен
ностью, укрепление на этой 
основе жесткой и твердой 
исполнительской дисципли
ны на всех уровнях. И нам 
не надо бояться этого, так 
как депутатский корпус сох
ранен и активно работает.

Что касается второй поло
вины вопроса, то я считаю 
необходимым пересмотреть и 
изменить свое отношение к 
понятию местничества. Нам 
давно пора работать по опы
ту прогрессивных стран. Там 
как: пришел новый руково
дитель, он и подбирает себе 
ту команду, с которой спосо-

вас свои пути решения хотя 
бы некоторых из них? Что 
вы хотите предпринять в 
ближайшее время?

— Проблем у хокимията, 
действительно, хватает, и го
ворить о них можно много. 
Постараюсь коротко сфор
мулировать' основную — соз
дание эффективной, соци
ально ориентированной ры
ночной экономики. Наша за
дача не допустить здесь раз
гула диких законов, свобод
ной конкуренции далекого 
прошлого, а суметь регули
ровать эти процессы циви
лизованными методами, сфор
мировать по-настоящему ры
ночную инфраструктуру, соз
давать благоприятные усло
вия для развития предпри
нимательства.

Пути решения общеизве
стны. Это последовательное 
разгосударствление пред
приятий промышленности 
при обязательном сохранении 
монополии государства на 
важнейшие ее отрасли; при
ватизация мелких и средних 
предприятий легкой и пище
вой промышленности, объек
тов быта, торговли; интен
сивное развитие малых пред
приятий и частных фирм; 
решение финансового и ма
териально-технического обес
печения их деятельности на 
равных условиях через сис
тему коммерческих банков и 
бирж.

Не будут забыты ценооб
разование, подготовка кад
ров руководителей, умеющих 
мыслить категориями рыноч
ных отношений. Коренным 
образом сегодня преобразуем 
налоговую систему как ос
новной источник формирова
ния бюджета города.

А в целом наши принци
пы — это постепенность,

восстановить социальный мир 
со студенчеством?

— Я воспринимаю это 
как большую беду, постиг
шую и наш город. Знаю, 
что эти чувства разделяют 
со мной все ташкентцы, С 
горечью и болью, глубокой 
обеспокоенностью говорили 
об этом участники заседа
ния президиума Ташкентско
го городского Совета народ
ных депутатов, когда обсуж
дали меры по нормализации 
обстановки среди студентов. 
Сегодня самое важное — сде
лать из этих трагических со
бытий правильные выводы.

За последние годы в вуз
городке накопился клубок 
проблем, требующих безот
лагательного разрешения. Од
нако вместо этого они из 
года в год усложнялись. Ска
жем, в студенческих 
общежитиях и столовых не 
хватает по нормативам мест, 
а прием абитуриентов рас
тет. И за это у нас серьез
ные претензии к руководите
лям министерств и вузов. 
Долгостроем стал стадион, 
крайне слабо развита база 
учреждений культуры и бы
та. Все это и многое другое 
углубляло непонимание меж
ду студенчеством и админи
страцией вузов, властями.

Теперь уже ясно, что от
кладывать надолго решение 
проблем нельзя. Всему есть 
предел.

Мы должны практически
ми действиями устранить 
имеющиеся недостатки, соз
дать надлежащие условия 
для учебы, досуга и быта 
студентов. Для этого уже 
немало сделано и делается. 
И Президентом Республики 
Узбекистан И. А. Каримо
вым, и правительством, и 
хокимиятом.

Мы внесли в правительст
во республики предложение 
об образовании органов сту
денческого самоуправления в 
вузгородке, где будет функ
ционировать студенческий 
парламент и назначен хоким 
из числа их представителей.

Мною подписан документ
о создании студенческого 
концерна с организацией 
при нем студенческой биржи 
труда, специального фонда 
помощи малоимущим студен
там, филиалов, цехов и уча
стков промышленных пред
приятий по выпуску товаров 
народного потребления, в ко
торых будут работать по 
своему желанию студенты 
без отрыва от учебы. В то 
же время это позволит им 
приобретать навыки руково
дителя, получить рабочую 
профессию.

Принято также решение о 
создании при хокиме города 
из числа представителей всех 
партий, движений и общест
венных организаций, в том 
числе- и молодежных, кон
сультативного совета для 
объединения всех усилий и 
координации работы по обес
печению мира, согласия и 
спокойствия в городе, изуче
нию и решению проблем в 
студенческой среде.

Эти меры идут в развитие 
моей предвыборной програм
мы, и я надеюсь найти в 
этом понимание и поддерж
ку студенчества.

— Атхамбек Ибрагимо
вич, население Ташкента 
одно из самых интернацио
нальных не только в респуб
лике, но и во всем бывшем 
нашем Союзе, и межнацио
нальные отношения, слава 
Богу, у нас не вызывают 
тревоги. Однако в последнее 
время наметилась тенденция

выезда русскоязычного на
селения за пределы респуб
лики. Особенно печально, 
что покидают город ведущие 
специалисты некоторых от
раслей, квалифицированные 
рабочие. Что бы вы могли 
сказать по этому поводу?

— Миграционные процес
сы происходят сегодня на 
территории всего бывшего 
Союза ССР. Это сложное и 
многогранное явление, кото
рое не регулируется с по
мощью указов и постановле
ний правительства. Конечно, 
какая-то часть миграционных 
потоков имеет под собой 
объективные причины, как, 
например, возвращение на 
историческую родину реп
рессированных народов. Это, 
безусловно, закономерный 
процесс, хотя и он вызывает 
немало противоречий и слож
ностей.

Но мне бы не хотелось, 
чтобы эти процессы захвати
ли и тех, кто приехал в Таш
кент добровольно, прожива
ет и трудится здесь долгие 
годы и по праву считает эту 
землю своей родиной, сво
им родным домом.

Мое беспокойство вызыва
ет не только то, что городс
кое хозяйство теряет квали
фицированных специалистов. 
Лично мне бы не хотелось 
чтобы уезжали наши братья, 
с которыми мы все время 
жили в дружбе и согласии, 
плечом к плечу строили и 
восстанавливали нашу сто
лицу, делили вместе горе и 
радость.

Я приложу все свои силы 
для обеспечения национально
го и социального согласия, 
защиты интересов, прав и 
свобод всех проживающих в 
Ташкенте, буду пресекать 
проявления местничества и 
национализма.

Кстати, в структуре хо
кимията предусмотрено соз
дание специальной службы, 
своеобразного мозгового 
центра, который будет изу
чать и вырабатывать пред
ложения по прогнозированию 
и регулированию межнацио
нальных отношений.

— И, наконец, последнее. 
Читателям «Правды Восто
ка» хотелось бы побольше 
знать о первом в республи
ке, избранном демократичес
ким путем хокиме. Какова 
ваша семья, чем увлекае
тесь?

— Семья моя состоит из
6 человек. Папа был служа
щим, сейчас на пенсии. Ему
86 лет. Жена — врач. Трое 
детей. Старшая дочь заму
жем, растет внучка.

Что касается увлечений, 
то я с удовольствием изучаю 
историю нашего края, хотя, 
к сожалению, на это у меня 
остается очень мало време
ни.

«ЧЕВАР»
РАСШИРЯЕТСЯ
Швейный цех на 120 мест 

построили члены сайхуна- 
бадского акционерного обще
ства «Чевар». Объект стои
мостью почти 500 тысяч руб
лей возведен хозяйственным 
способом.

Новое производство поз
волило акционерам значи
тельно расширить ассорти
мент выпускаемых изделий. 
Если раньше они поставляли 
на потребительский рынок 
только постельные принад
лежности, то нынче будут 
продавать еще и детское 
белье, национальные платья, 
халаты, мужские и детские 
сорочки. Организован здесь 
и трикотажный цех.

В минувшем году мы 
по заказу Министерства ме
стной промышленности, — 
рассказывает заместитель 
председателя правления ак
ционерного общества Учкун 
Фазылов, — должны были 
реализовать товаров народ
ного потребления на 14 мил
лионов рублей. План поста
вок выполнили в полном 
объеме. А сейчас намерены 
не только расширить ассор
тимент, но и увеличить объ
емы производства.

С сырьем у акционеров 
пока проблем нет. .Они зак
лючили прямые договора с 
Московской ситценабивной

4 фабрикой, Ивановским тек- 
„ стильным комбинатом, пред

приятиями легкой промыш
ленности Литвы, Молдовы, 
Кыргызстана, Казахстана, 
Таджикистана, России, Ан 
дижанской и Бухарской об
ластей. Недавно получили 
около 100 тысяч метров тка

ней с Ошского хлопчатобу
мажного комбината, из Лит 
вы. Уверены, что не подве
дут и другие поставщики.

«Чевар» — предприятие 
прибыльное. Но деньги здесь 
не транжирят, а тратят * с 
умом. Сейчас, опять же хоз 
способом, ведут строительст 
во административно-бытового 
корпуса, на первом этаже 
которого будут размещены 
фирменный магазин и столо
вая для бесплатного питания 
рабочих. Уже в этом году 
намечено возвести еще одну 
фабрику с фирменным мага
зином в городе Бахте сосед
него Сырдарьинского района, 
детский сад в поселке Сай- 
хан. Подумывают и о строи
тельстве собственного жилья. 
Кстати, учащимся подшеф
ной школы члены общества 
выделили 80 тысяч рублей 
на бесплатные завтраки и 
обеды.

Главными держателями 
акций и руководителями об
щества являются братья и 
сестры Фазыловы. Их здесь 
шестеро: Гулям — предсе
датель правления, Батыр и 
Учкун — его заместители, 
Уткир — старший мастер, 
Рисолат — начальник цеха, 
а Инобат — инспектор от
дела кадров. Это благодаря 
их предприимчивости, уме
нию организовать производст
во «Чевар» становится од
ним из крупных промыш
ленных предприятий Голод
ной степи,

А. АДИЗОВ. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».

п е т ы
Наставники— 

таджикские мастера
Производство коароа иэ 

шерстяной пряжи освоил 
коллектив Баяутского рай- 
промкомбината.

Оборудование закуплено 
в Ура Тюбн пеком районе
Таджикистана. Там у мест
ных мастеров учились ков
роткачеству. А нот сырье 
банутцы добывают сами. За
готавливают шерсть, про
мывают. красят и потом де
лают из. нее пряжу.

Помимо ковровых, ком
бинат производит швейные
II столярные изделия, чесаль- 
ну.О пату, кирпич сырец.

С ОБИДОВ

Экономичный 
способ

Завершили промывные 
поливы хлопкоробы сов
хоза имени Усмана Юсупо
ва.

Этому важному агро
приему, особенно в Голод- 
ностепье, ныне уделили 
больше внимания. Работы 
были организованы на вы
соком уровне. Для эконо
мии воды’ промывка прово
дилась на малых чеках.

Еще в декабре в Сырдарь 
инской области были вспаха
ны все 195 тысяч гектаров, 
выделенных под хлопчат
ник. Почти 130 тысяч из 
них отведено для промывных 
поливов. А экономичный
способ промывки на малых
чеках в нынешнем году
впервые используют нее
хозяйства.

(УзА).

В совхозе имени Кича- 
нова Пахтакорского района 
Джизакской области к ве
сеннему севу быстро и ка
чественно отремонтировали 
68 пропашных тракторов, 
40 сеялок, 17 чизелей и 160 
борон.

НА СНИМКЕ: механиза
тор Л. Ортиков с отремонти
рованной техникой.

Фото У. КУШВОКОВА.

Так мы живем

О ЛЬГОТАХ, КОТОРЫХ НЕТ
Объявление по нынешним 

временам было интригую
щим: «Саларской дистанции 
пути требуется на постоян
ную работу машинист ко
тельной. Пользуется всеми 
льготами железнодорожного 
транспорта».

О каких льготах речь, ког
да кругом и думать о них 
забыли? Решаюсь' спросить о 
них самих железнодорожни
ков, но на станции Салар— 
ни души. Лишь на одном из 
многочисленных путей мая
чит вдали тепловоз с отклю
ченным двигателем. Рядом 
небольшое двухэтажное зда
ние, где, как оказалось, на
ходился пункт технического 
осмотра поездов. Поднимаясь 
наверх по деревянной лест
нице, услышал голоса. Ког
да вошел в небольшую ком
нату. застал за обедом тро 
нх мужчин. На столе чай, 
Хлеб, другая нехитрая снедь, 
прихваченная, сразу видно, 
из дома. Знакомимся. Спра 
шиваю: почему не в столовой 
обедаете?

— Не по карману, -  от
вечает осмотрщик вагонов 
Р. Сааков. У нас только 
движенцы получают бесплат
ные талоны.

— А что от них толку, 
говорит составитель поездов 
А. Айдарханов, В ноябре
и декабре, например, они у
меня пропали. Оказывается,
отделение дороги задолжало
общепиту. За январь же нам
еще ие давали. Да и потеря.
откровенно говоря, невели

ка. Что возьмешь нынче на 
два с полтиной?

— Вот и выходит по всем 
статьям, что лучше из дома 
что-нибудь прихватить, — 
сказал дежурный электрик 
X. Джалалов.

Разговор с высоких цен 
переходит на другую боль
ную тему — работу. Ее нет, 
вернее, совсем маловато.

Зайнутдинов. — Вот и я то
же. Хозяйственные 'связи 
разрушились, а селекторные 
совещания по-прежнему про
водятся два раза в сутки. 
Попробуй не поучаствуй. 
Раньше хоть как-то с замес
тителем делили, но и эту 
должность сократили.

Когда спросил об увиден
ном объявлении, собеседник

Станционные будни

Вот и прохлаждаются же
лезнодорожники, По срав
нению с прошлым годом 
почти вдвое уменьшились на 
станции погрузка и выгруз
ка вагонов. В результате 
немало людей подпало под 
сокращение. Среди них один 
из собеседников — А. Ай
дарханов.

— С начала февраля на
чал подыскивать работу, — 
говорит Алиджан. — Прав
да, как бы со временем на
чальство вновь ни позвало 
меня обратно. Было уже од
нажды такое с нашумевшим 
белорусским методом. Спро
сите хотя бы об этом Рам- 
зитдина Зайнутдиновича.

Зайнутдинов начальник 
станции Салар. Несмотря на 
воскресный день, застаю его 
в соседнем здании в своем 
рабочем кабинете.

Удивляетесь? вопро
сительно глянул нн меня

сказал:
— Может, соседям и нуж

ны люди, а мы в совершен
но ином положении. Из 55 
человек под сокращение по
пали 15. Да и выхода иного 
не было. Средняя зарплата 
едва превышала 350 руб
лей. Надо как минимум 
вдвое поднять, но как?

Рамзитдин Зайнутдино- 
вич показывает ксерокопию 
протокола заседания глав
государств СНГ, по которому 
объем перевозок в первом 
квартале нынешнего года
должен составить не менее
70 процентов соответствую
щего периода прошлого го
да.

А на деле вдвое ни
же, —' горячится начальник 
станции. Коммерцией бы 
заняться, как многие, но 
у нас и продукции своей ни
какой нет

Выйдя на станцию, увидел 
на перроне всего несколько

человек. Дальние поезда тут 
не останавливаются, только 
пригородные на Джилму, 
Ченгельды, Чирчик. Когда 
бывают перебои с автотран
спортом, сказали станцион
ные работники, многие бро 
саются сюда, вспоминая о 
неподводящей никогда «же 
лезке». Сегодня и она, к 
сожалению, переживает тя
желый кризис.

Процесс закономерный, 
видимо. В условиях рыночных 
отношений, когда во многих 
развитых капиталистических 
странах железнодорожный 

транспорт находится на дота
ции у государства, провоз
глашенное самофинансиро
вание в нашем бывшем 
союзном оказалось в реаль 
ности просто блефом.

Сейчас во многих сосед
них с Республикой Узбекис
тан суверенных государствах 
создаются единые министер
ства транспорта и связи, ку
да в первую очередь входят 
железные дороги. Мера, ви
димо, вынужденная. Нечто 
подобное ждут и железнодо
рожники нашей республики.

Есть одна льгота, о кото
рой многие собеседники го
ворили по понятным причи
нам с иронией, О бесплатном 
проезде железнодорожников 
раз в год. Но, спрашивали 
они при этом, куда ехать 
то?

В МАГАИ.
Соб. корр. «Правды Во-

Учкудук:
спасительный 
круг конверсии

Упорно гуляют слухи — Учкудук, урановую с то л ^  
ЧУ Средней Азии, «закрывают». Причина — конвер
сия, обвальное снижение спроса на уран. Прикрыли 
рудники, консервируют карьеры, разъезжаются рабо
чие. Наш корреспондент встретился с директором 
Северного рудоуправления Навоийского горно-метал
лургического комбината Е. А. ТОЛСТОВЫМ.

— Слухи о закрытии го
рода сильно преувеличены. 
Учкудук нужен Узбекиста
ну и будет работать на ук
репление его экономическо
го потенциала. Но рудники 
мы действительно закрыли,
— подтвердил Евгений 
Александрович, — свора
чиваем работы и в карье
рах. И первопричина здесь 
та, что традиционные спо
собы добычи стали невы
годными — практически 
исчерпаны запасы с высо
ким содержанием урана.

— А говорили, что урана 
в Учкудуке хватит на века.

— Добыча его будет про
должаться еще долго, по ме
ре надобности. Но будет ис
пользоваться для этого лишь 
высокотехнологичный способ 
подземного выщелачивания. 
Он позволяет эффективно 
«брать» даже самые бед
ные и небольшие рудные 
месторождения. В нем 
лишь один недостаток...

— Экологически грязен?
— Разумеется, это не про

изводство лимонада. Но мы 
работаем практически без 
ущерба для подземных вод. 
Во всем мире для выщела
чивания используют реаген
ты, мы обходимся без них. 
Технологическая схема, раз 
работанная в нашем коллек
тиве (а это наш тщательно 
оберегаемый секрет), макси
мально экологически щадя- 
ща. Без ложной скромности
— она на уровне лучших 
схем, используемых фирма
ми США, Австралии, ЮАР.

А недостаток в том, что 
этот способ относится к без
людным технологиям.

— Разве это не достоин 
ство?

— В наших условиях — 
нет. Учкудук основали с од
ной лишь целью — добы
вать уран. Трудовой кол
лектив, производство, инф
раструктура — все создава
лось с учетом этого страте
гического назначения. Но 
изменилась внутренняя и 
международная конъюнкту
ра, пришли разоружение и 
конверсия, начали сворачи
вать программы строитель
ства АЭС — и мы оказались 
в очень сложном положении. 
Надо срочно искать людям 
работу.

— Но это проблема явно 
не из тех, которые пада
ют как снег на голову.

— Естественно, у нас бы
ло время, чтобы спрогнози
ровать развитие процесса. 
Поэтому мы задолго нача
ли разрабатывать собствен
ную программу конверсии. 
В чем ее суть? Учкудук 
буквально стоит на золоте. 
И на серебре, вольфраме, 
многих других полезных ис
копаемых. Прежде до них 
не доходили руки. Теперь в 
самый раз — вон сколько 
их лишних. Причем такая 
конверсия максимально бла
гоприятна и безболезненна 
для нас, ведь мы имеем 
сработавшийся горняцкий 
коллектив, всю необходимую 
инфраструктуру. Но для 
полного комплекта нужен 
гидрометаллургический за
вод. Почти на две трети он 
уже построен. Трудно ска
зать, когда он окончательно 
вступит в строй, — порва
ны хозяйственные связи, в 
материально - техничес к о м  
снабжении полный беспре
дел — но надолго это в 
любом случае не затянется. 
Завод для республики — 
среди срочнейших объек
тов.

Он будет производить не 
только золото. В сущно
сти ГМЗ — это набор спе
цифического оборудования, 
легко переналаживаемого на 
то же серебро, вольфрам и 
т. д. Сможем гибко реаги
ровать иа запросы мирового 
рынка.

— Ушел в небытие могу
щественный Минсредмаш. 
Кто финансирует учкудук- 
скую конверсию?

— Мы работаем в систе
ме комбината. Добытое 
им золото нынче поступает 
в Гохран республики. Не 
стоит называть цифр, но на 
слово поверьте, это не те 
нопейки. которые раньше 
нам платили за продукцию. 
Часть зтих денег идет на 
строительство нашего заво 
да. Плюс к этому соответст
вующая плата за добывае
мый уран и серную кислоту, 
вырабатываемую в Учкуду
ке. Хватает.

Но проблема не » деньгах

Самый сложный вопрос — 
материально - техничес к о е  
снабжение. У Минсредмаша 
оно было сверхмонополизи- 
рованным, особенно по круп
ногабаритному оборудова
нию. Нам пока удается рабо
тать по старым связям, что- 
то достаем по бартеру. Но 
ситуация ухудшается бук
вально с каждым часом.

И еще одна проблема. 
Средмаш функционировал 
как единый механизм. Его 
интеллектуальная продукция, 
технологии были конкурен
тоспособными в мире. Это 
одно из наших преимуществ, 
и если разъять его на фраг
менты, оно будет утеряно. 
Не надо с этим спешить. В 
интересах всех стран Содру
жества' сохранить и исполь
зовать для общей выгоды 
потенциал Средмаша.

— Учкудукская конвер
сия не ограничивается толь
ко строительством гидро
металлургического завода?

— Это стержень. А про
грамма достаточно разнооб
разна и привязана к на
шим возможностям. Хотя 
поначалу были и промаху 
На заре конверсии, по 
комендации министерства, 
мы за один год построили у 
себя завод по выпуску обо
рудования для молочной 
промышленности. 300 с 
лишним комплектующих 
должны были получать со 
стороны, в основном с ураль
ских заводов. Выбить те
перь их оттуда — неразре
шимая проблема. Хотя 
завод очень перспективный.

Одна из болезненнейших 
проблем для Учкудука — 
женская безработица. Ост
роту ее отчасти снимет три
котажный цех. Он уже пост
роен и оснащен швейцарс
ким оборудованием. Будем 
выпускать вязаные изделия.

Нашли месторождение 
полудрагоценных камней. 
Отыскали специалистов, за
купили необходимое обору
дование. Бусы, вазы, прочие 
поделки идут сегодня нарас
хват. И мраморный •_ карьер 
открыли. Образцы прошли 
экспертизу внутри СНГ и за 
рубежом. Оценки высокие, 
товар будет ходовым. Видите, 
как мрамор мы научились 
резать — толщина кафель
ной плитки. Квадратный 
метр такой красоты идет 
на мировом рынке по 25 дол
ларов, и внутри Содружест
ва спрос неограниченный.

Будем осваивать и но
вые способы для зарабаты
вания денег. Есть интерес
ное предложение из Китая
— помочь освоить техно
логию подземного выщела
чивания на одном из место^ 
рождений. Раньше такие 
контракты только .через ми
нистерство шли, сегодня мы 
сами ведем переговоры. Бу
дем надеяться, что это пер
вая ласточка.

— Евгений Александро
вич, основная часть насе
ления Учкудука приезжие. 
Из России, Украины... Уез
жают?

— Недавно у нас был 
Президент И. Каримов. 
Очень интересовался этой 
проблемой. Пока в количе
ственном плане миграция в 
обычных пределах. Но обо
значился очень неприятный 
момент — уезжают самые 
высокопрофессиональные спе
циалисты. Их переманивают, 
для их переезда создают 
специальные условия. Если 
откровенно, «чемоданные 
настроения» присутствуют 
сегодня. Но есть и примеры, 
когда в город вернулись те, 
кто покинул его сравнитель
но недавно, — здесь спокой
нее, меньше проблем с то
варами, продуктами пита
ния. В наше время это не
маловажные факторы.

Так что какие-то выводы 
делать преждевременно. Но 
политика • правительства и 
президента, контролирую
щих ситуацию в республике 
и четко определивших курс 
на мир, дружбу и согласие, 
пользуется поддержкой уч- 
кудукцев. Уверен, что ц > 
временем эти колебания бу
дут преодолены. Тем более 
что на чашу весов скоро ля
гут реальные плоды конвер
сии и у людей окрепнет 
уверенность в завтрашнем 
дне.

Р. МУХАМЕТЗЯНОВ.

НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ РАБОТЫ
Хлопкозаводы Хорезм

ской обпасти из-за стихий
ных бедствий прошлого 
лета заготовили меньше 
сырья, чем обычно. Поэто
му и переработка его за
канчивается раньше при- - 
вычиых сроков.

Чтобы сохранить ма пред
приятиях сложившиеся кол 
лективы. создаются допол
нительные подсобные произ 
водства. На хазараспском 
;тводе уже действует ков

роткацкий цех, на багатском 
намечается создать пред 
приятие но производству 
медицинской ваты, проект
но-сметная документация 
уже готовится.

Поскольку предвидится 
дальнейшее сокращение но 
сенов хлопчатника, в облает 
ном объединении «Хлоико 
пром» сейчас уделяют ос о 
бое внимание развитию при 
хлопкозаводах малых пред 
приятии

Л. КИРЕЕВА
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Как бы ми тяжело отражались на всех нас последст
вия экономической депрессии, социальных потрясе. 
ний, деградирующей нравственности, предстоящая со
зидательная работа по конструированию нового граж
данина суверенной Республики Узбекистан не утопия, 
а высокогуманная цель. И достижение ее возможно 
только гуманными методами и средствами.

Прежде всего. нужно 
V взяться аа разработку на- 
*  циональной концепции вос

питания и образования, оп
тимально увязывающую ми
ровые тенденции с истори
ческими, культурными тра
дициями народа, ориенти
рованную на человека, его 
максимальное духовное раз
витие. Во-вторых, требуются 
методологические основы 
учебно-воспитательных уч
реждений — вузов, .кол
леджей, лицеев, гимназий, 
призванных готовить такие 
педагогические кадры, кото
рые будут способны нести в 
общество новые идеи про
свещения и культуры. В- 
третьих, на основе этой 
концепции с помощью педа
гогических работников новой 
формации создавать систе
му непрерывного воспита
ния, развития и образова
ния.

Именно таким, весьма 
сложным и трудным, но 
перспективным путем идет 
Сырдарьинский ' республи
канский экспериментальный 
учебно - научно - педагогиче
ский комплекс (СРЭУНПК). 
Сама практическая учебно- 
воспитательная деятельность 
формирует заказ ученым- 
экспериментаторам нашего 
пединститута. Те же, в свою 
очередь, своими исследова
ниями направляют, обога
щают, совершенствуют рабо
ту практических педагогов. 
И хотя научно-педагогичес
кий комплекс существует 
всего 2 года, уже есть обна
деживающие наработки. На
пример, победитель областно
го конкурса «Учитель-91» Т. 
Мансуров работает над ори
гинальной методикой музы
кальной ауры школы худо
жественного воспитания. До
школьные учреждения, вхо
дящие в комплекс, разра
батывают методику раннего 
развития ребенка — «систе
ма четырех Р.» Гимназия 
им. Макаренко ведет экспе
римент по обучению без 
отметок, заменяя их диаг
ностико - личностными ха
рактеристиками уровня раз
вития учащегося.

Вместе’ с тем первые ша
ги почти тысячного педаго
гического коллектива наше
го комплекса показывают: 
оживление педагогико-пси- 
хологических наук, сущест
вующих сегодня в республи
ке разве что в реанимацион
ном состоянии, может осно
вываться не на благих по
желаниях, а на мощной оз
доровительной терапии: бюд
жетных вливаниях, организа
ционных процедур, методо
логической помощи.

Впрочем, дискуссия о бу
дущем педагогической нау

ки идет уие давно. Распад 
СССР лишь подстегнул ее, 
высветил новые варианты 
развития. В самом деле. 
Вместе со страной распа
лись многие центральные 
структуры, в том числе и 
Академия педагогических 
наук СССР. Тем самым об
рывается ведомственная

стративные, сколько научно
организационные функции, 
связанные с выработкой кон
цепции государственной про
свещенческой политики, опе
ративным анализом положе
ния дел с реформой в обра
зовании, установлением 
международных и межсоюз
ных связей и т. д.

Очень важно, чтобы в 
своей деятельности отделе
ние не повторило ошибок 
прежней АПН СССР. Пре
жде всего, не изолировало 
педагогическую науку от ак
тивного взаимодействия с 
другими науками, особенно 
философией, историей, со
циологией, политологией, 
эстетикой. Во-вторых, как

связь педагогических науч
ных сил Узбекистана с 
центром. Сожалеть сильно 
об этом вряд ли стоит, по
скольку АПН СССР за 48 
лет своего существования 
так и не смогла стать пита
тельной средой для регио
нальных отделений. В этом 
зримо убеждаешься на при
мере существования полно
мочного представитёля АПН 
в нашей республике — НИИ 
педнаук им. Кары-Ниязова.

Создавать свою академию? 
Выход вижу в другом: 
при Академии наук 
Узбекистана надо безотлага
тельно создавать отделение 
педагогических и психологи
ческих наук. Его актуаль
ность и престижность под
стегнет появление академи
ков и членов-корреспонден- 
тов. Руководитель мог бы 
быть в ранге вице-президен
та.

Конечно, в основе вклю
чения педагогики и психоло
гии в общую систему наук 
лежат не столько экономи- 
ко - материальные предпо
сылки, сколько новый гума
нистический подход к пони
манию единства материаль
ного мира и его человеко- 
центризма. Выступая ча
стью общереспубликанской 
науки, новое отделение, в 
силу своего положения бу
дет искать и развивать ак
тивные партнерские связи с 
Российской академией и ее 
базовыми учреждениями, а 
также головными педагоги
ческими организациями
других суверенных респуб
лик.

Аппарат сотрудников тако
го отделения должен осуще
ствлять не столько админи-

ни покажется это странным, 
не утопило бы себя в при
ливе специалистов именно 
других смежных наук. То 
есть, речь идет о сохране
нии разумных пропорций, 
которые взаимоувяжут педа
гогическую и психологичес
кую науки в единый комп
лекс и одновременно не при
ведут к ослаблению ее про
фессиональной компетен
ции.

Почему, скажем, кафедры 
педагогики и психологии во 
многих педагогических ву
зах не занимают ведущие 
позиции? Да потому, что 
они имеют* низкий профес
сиональный уровень. Но он 
никогда в республике и не 
поднимется, пока не созда
дим методологически-орга- 
низационного центра, кото
рый конструктивно объеди
нит их, скоординирует, на
правит их научный потенци
ал в оптимальное русло, нач
нет выращивать новое поко
ление национальных научных 
кадров.

Избежать этих ошибок 
помог бы и демократичес
кий подход к комплектова
нию нового отделения. На
до, чтобы в его состав пра
во выдвижения имели не 
только сама Академия наук, 
но и министерство, управ
ления народного образова
ния, педагогические инсти
туты, Педагогическое обще
ство республики. Тем самым 
появится беспрецедентная 
возможность избрать акаде
миками и членами-корреспон- 
дентами не только ведущих 
ученых-педагогов и психоло
гов, но и выдающихся учи
телей, методистов, воспита
телей, организаторов про

свещения. Это принципиаль
но важно по трем обстоя 
тельствам. Во-первых, уро
вень и авторитет современ 
ного народного образования 
в республике определяют не 
ученые, а чернорабочие 
педагоги.

Во-вторых, демократичес
кий состав нового академи
ческого отделения позволит 
не повторить другой ошиб
ки АПН СССР: постоянно
го административного вме
шательства в ее дела со 
стороны . власть предержа
щих.

В-третьих, это позволит 
начинающемуся республикан
скому процессу реформирова
ния народного образования 
быстрее оторваться от не
которых идеологических 
доктрин, однозначно опре
деляющих примат бытия над 
сознанием. Утверждая при
оритетный характер челове
ческого интеллекта над его 
материальной деятельно 
стью, мы неизбежно выхо
дим на фундаментальное 
значение воспитания, разви 
тия и образования человека 
как основы общественного 
духовного производства.

Все эти мысли лежат, на 
мой взгляд, в русле продол
жающегося обсуждения про
екта Закона Республики Уз
бекистан об образовании. 
Достоинства последнего ва
рианта закона, анализиро
вавшегося на последней сес
сии Верховного Совета оче
видны. Он впитал в себя
многие современные нова
ции в развитии отечествен
ной школы, расширяет пол
номочия субъектов педаго
гического процесса на всех 
уровнях непрерывного об
разования.

Вместе с тем проект не 
избежал и декларативности 
отдельных статей, а, напри
мер, статья 12 о научных 
основах образования, с мо
ей точки зрения, вообще 
несостоятельна. Своим про
возглашением НИИ педнаук 
им. Кары-Ниязова как веду-- 
щего научного учреждения, 
она отбрасывает просвеще
ние Узбекистана в день вче
рашний.

Мировая школа сегодня 
пытается оторваться от за
костенелых традиций учить 
ученийа отвечать на вопро
сы, стремясь вывести его 
на новую высоту — научить 
ставить вопросы, т. е. само
стоятельно добывать зна
ния. И если при формиро
вании новой суверенной
школы мы будем мировые 
тенденции в педагогике
только провозглашать, но 
не закладывать их прочно в 
ее фундамент, интеллекту
альный прогресс республи
ки надолго замрет. Без 
культа интеллекта немысли
ма духовная свобода лично
сти, а значит, не будет и 
подлинной свободы Узбеки
стана.

В. ДУБКОВ. 
Преподаватель СГПИ име
ни Гафура Гуляма.

ДЕНЬГИ НА БОЧКУ И БАСТА
Так можно оценить требования Астраханского мед

института к Минздраву Республики Узбекистан по опла
те обучения студентов из Каракалпакстана. 700 тысяч 
рублей только за зимний семестр...

Недавно в Астрахани по
бывал министр здравоохра
нения Республики Каракал
пакстан Т. Б. Ещанов и вот 
как оценил события:

— АСМИ — старейший 
и престижный вуз, со своей 
научной школой, хорошей 
базой и педагогическим сос
тавом. Мы надеялись с его 
помощью покрыть огромный 
дефицит квалифицирован
ных педиатров, который ис
пытывает наша республика. 
Не получается. Конечно,

студенты продолжат учебу. 
99 человек в Нукусском 
филиале Ташкентского педи
атрического института, ос
тальные — в медвузах Бу
хары, Самарканда, Ташкен
та. Придется нелегко: толь
ко-только адаптировались в 
новых условиях, преодолели 
языковой барьер, и на те
бе... Может, в плане соци
альной защиты они даже 
выиграют. В Астрахани по
лучали стипендии лишь в 
150 рублей, а скромный

обед, сам в этом убедился, в 
студенческой столовой обхо
дится в 10— 15 рублей. 
Литр молока в буфете — 
14 рублей. И все же та
кой поворот событий печа
лен.

Подобная участь ждет 
более 350 студентов из 
Каракалпакстана, обуча
ющихся ныне в различ
ных медицинских вузах 
России, хотя в 1990 году 
по договоренности Минздра
ва республики с Астрахан
ским, Оренбургским, Уфим
ским и Горьковским меди
цинскими институтами они 
начали в них учебу. И это 
вытекало из союзных по

становлений по Аралу, по
давалось как возвращение 
страной долга экологически 
загубленному краю. Те
перь — не до морали. 
Деньги на бочку и баста.

В этой ситуации, как счи
тает министр, пора в При
аралье создавать собствен
ную учебную базу здраво
охранения. Для этого, одна
ко, нужны совместные уси
лия Каракалпакстана, Хо
резма, Ташаузской области 
Туркмении и сопредельных 
областей Казахстана.

И. НИГАИ. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Нукус.

Точка зрения

м т ы  ВЕРНЕМСЯ ЛИ В ТЕАТР?
Не жалеют валюты

В Денауской городской 
больнице не испытывают 
дефицита одноразовых 
шприцев. Их подарил ме
стный хлопкоочистительный 
завод, выделивший часть 
валюты за проданное во
локно на приобретение 
миллиона штук.
Кроме того, для районной 

и городской больниц пред
приятие закупило импорт
ные диагностические аппа
раты. Нынче на заводе рас
считывают втрое увеличить 
валюту для приобретения 
медицинского инвентаря.

В. НЕИБУРГ. 
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
С урхандарьинская область.

Дорого внимание
Впрыгнув в либерализа

цию цен, как в незнакомую 
бурную реку, многие так 
закружились в ее водово
роте, что думают только, 
как лишь самим выплыть. 
Все ставится на «рублевый», 
расчетливый лад. Но не 
все, безусловно, можно 
оценить «деревянной» ва
лютой.
В том числе и внимание к 

человеку, нуждам много
детных семей, в частности, 
у которых и так доставало 
забот по горло. Почти сто
таких семей поэтому сер
дечно благодарили провед
ших благотворительную ак
цию работников Фаришско- 
го райкома профсоюза агро
промышленного комплекса. 
Они вручили малообеспе
ченным семьям по сто руб
лей, напомнив людям, что о 
них думают, не забыли...

С. КУМАНИКИН. 
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
Д ж изакская область.

Щедрые продавцы
По ценам вдвое ниже 

1 государственных сумели 
купить мужские и женские 
джемперы рабочие и слу. 
жащие Сайхунабадского 
хлопкоочистительного заво
да. А щедрыми продавцами 
оказались вязальщицы ма
лого предприятия «Пахта- 
кон».
В свое время заводчане 

приобрели у фирмы «Тайо- 
та» 30 вязальных и швей
ных машинок. Решили у се
бя наладить производство 
трикотажных, а чуть поз
же и швейных изделий. Ос
воить механизмы помогли 
японские специалисты.

— Ш ка на полную мощ
ность работает лишь поло
вина машинок, — расска
зывает начальник цеха Гу- 
заль Мамедова. — Есть 
трудности с сырьем. Тем не 
менее производим уже 
джемперы, пуловеры, шап
ки, шарфы, постельные при
надлежности, халаты. На
стоящими мастерицами ста
ли вязальщицы и швеи Ри
та Ким, Айнагуль Рахмано
ва, Ханимгуль Болтабаева.

Продукция предприятия 
реализуется в Гулистане, 
Бахте, Сайхуне. Спрос на 
нее велик. Надо наращивать 
объемы производства. Вы
ход тут один — заключать 
прямые договора. Над этим, 
собственно, и бьются сей
час руководители «Пахта- 
кона».

А. КИМ.

р  ВОИ проблемы в областных и городс-
^  ких театрах. Главный режиссер Кат- 

такурганского театра имени Маджиди 
Равшан Яриев сетует: «Мы в состоянии 
осваивать большую драматургию. Но она, 
к сожалению, на сцене долго не живет — 
два-три представления...»

В самом деле, как в маленьком городке 
долго удерживать в репертуаре спектакль? 
Как заполнять зал на 600 мест? Яриев 
считает, что драмтеатр нужно перепрофи
лировать — например, в ТЮЗ. Но где 
гарантия, что и ТЮ З не постигнет та же 
участь, и детские спектакли не будут про
ходить в полупустых залах? Гарантия, ко
нечно, — репертуар, уровень актерского 
мастерства, сила режиссерской мысли. Сей
час репертуар Каттакурганского театра 
состоит, кроме «Зебунисо» Уйгуна, из трех 
пьес самого Р. Яриева и еще ше
сти незначительных произведений. А где 
же «большая драматургия», спросите вы? 
Видимо, эта фраза главного была гипоте
тической. Конечно, неплохо, что режиссер 
занимается драматургией. Но этично ли 
ежегодно ставить свои произведения? Где 
Шекспир, Мольер, Чехов, Горький? Где 
Абдулла Кадыри, Фитрат?

в:>ООБЩЕ театральная сеть республи- 
'ки  представляет - сегодня довольно 

странную картину, В областных центрах 
функционируют десять музыкально-дра
матических театров. В Ферганской долине 
четыре из шести театров — тоже музы
кально-драматические. Не многовато ли? 
В такой ситуации бессмысленны становят
ся взаимные гастроли — репертуары ведь 
однотипны, если не сказать больше —оди
наковы, Нет гастролей — нет праздников, 
которые так нужны театрам. Серость, без
ликость, «будничные проблемы... И не кон
чаются жаркие схватки между директора
ми и режиссерами — кому быть художест
венным руководителем. Страдают коллек
тивы, сценическое искусство в целом.

А, может, действительно стоит одни те
атры просто закрыть, другие—перепрофи
лировать? И подумать о создании совер
шенно иной, саморегулирующейся, живо 
откликающейся на потребности времени 
театральной системы? Системы, предпола
гающей совершенно иную, чем прежде, роль 
театрального искусства? Ведь это не театр 
умер, как говорят многие. Умерла норма
тивно-плановая, бюрократическая театраль
ная система.

Было время — думали, а нуж на  ли вообще 
система? Пусть бы кажды й театр жил, ка к  
может и кан хочет. Теперь, кажется, убеди
лись: ни один серьезный репертуарный театр 
не может ж ить  сам по себе, без госдотации. 
Более того, во всех цивилизованных странах, 
помимо государственных, на театры выделяют
ся местные дотации. Если городские власти 
хотят иметь высокопроф ессиональную труппу  
— хорош их актеров, талантливых режиссеров, 
-приходится раскошеливаться. М униципаль

ный театр — та к муниципальны й. Дорого? 
Невыгодно? Смотря что считать выгодой. 
Ведь к  хорошему театру люди будут тянуться. 
И это —еще один фактор стабильности нашей 
ж изни .

«Когда мы заботимся об улучш ении условий 
жизни  и работы актеров и режиссеров нашего 
театра, — говорит председатель Андижанского 
областного Совета К. Халмирэаев, — мы ду
маем о культуре  нашего города, области...» К 
сожалению, такое понимание встретиш ь не 
часто. В Ферганской и Самаркандской облас
тях, в областных городах, славившихся неког
да нак крупны е центры культурной  ж изни , 
театральные традиции оказались настолько 
разруш енными, что нет и надежды в скором 
времени их восстановить. При этом руково
дители Самаркандской области, видно, надеясь 
прикры ть свою беспомощность в управлении 
культурой, занялись «скрещиванием» — объе
динением двух совершенно разных театров — 
драмы и оперы.

Сейчас много говорится о переходе государ
ственных театров к  контрактно-договорной си
стеме, которой пользуются во всем мире. Эта 
система жестока (хотя и справедлива), и к  
ней надо быть всесторонне подготовленными. 
Кто-то обязательно окажется за бортом. Кому- 
то придется менять профессию. Есть люди, 
проработавшие в театре много лет, но не об- 
падающие особым талантом — для них ко н т
рактная система будет сродни катастрофе. И 
ту т  вся надежда на Союз театральных деяте
лей, на всевозможные фонды, выплачиваю
щие пособия по безработице, на центр по тру
доустройству, которы й будет переориентиро
вать людей, готовить их и работе в других 
сферах.

Да, теперь все будет зависеть от человека,
его способностей. Но, может, это и поможет 
театру?

КОНЕЧНО, было бы несправедливо 
обвинять во всех «грехах» лишь акте

ров и режиссеров. Театр начинается с дра
матургии.

(Окончание. Начало а Не 26).

За последние два года на театральных 
сценах Узбекистана появилось более трид
цати новых сценических произведений. Не 
скажу пока о качестве — с ним еще мно
го проблем. После того, как театрам было 
предоставлено право самостоятельно регу
лировать репертуарную политику, пьесы 
стали писать все — директоре театров, ре
жиссеры, актеры, художники — заметно 
усилился налет любительщины. И все же 
хочется отметить новые имена: И. Турсу- 
нов (Фергана), Э. Сабиров (Андижан), А. 
Жаббар (Наманган), Ш. Пардаев (Сурхан- 
дарья), К. Матризаев (Хорезм), Б. Ража- 
бов (Бухара). Заявили о себе молодые таш
кентские драматурги И. Садыков, Т. Мир- 
зо, С. Сирожиддинов, Ш. Ризаев. Акти
визировались и представители среднего и
старшего поколения: Ш. Башбеков, М.
Бабаев, М. Хазраткулов, X. Мухаммад, А. 
Ибрагимов, X. Гулям, Р. Бабажан, Шук
рулло.

Из новых пьес особенно взволновали две 
«Искандар» Шухрата Ризаева, постав

ленная Б. Юлдашевым в театре имени А. 
Хидоятова, и «Томарис» Салохиддина Си- 
рожиддинова (работа режиссера Р. Хами
дова в театре имени Хамзы). Обратившись 
к историческим сюжетам, авторы пьес ис
следуют извечно волнующие человека во
просы. Нет, герои их произведений не да
ют исчерпывающих ответов. Но размыш
ляя вместе с ними, зритель из нашего же
стокого рационалистичного бытия возвра
щается к тому, что только ему, человеку, 
свойственны духовные, нравственные поис
ки.

Безусловно, «Искандар» и «Томарис» 
рассчитаны на зрителей мыслящих. Глу
бина философских обобщений, историчес
ки достоверный фон, динамичное развитие 
характеров — все это очень отличает их 
от того, что сегодня еще идет на многих 
сценах, где сплошь и рядом эксплуатиру
ется не слишком притязательный, но зато
безотказный опыт воздействия на зритель
скую аудиторию: душераздирающие кри
ки, возгласы, смех, слезы — так создается 
видимость психологической глубины, жиз
ненной правды.

В июле прошлого года, после трехлетне
го периода полной анархии в Министерстве 
культуры республики был создан творчес
кий совет по драматургии. В него вошли 
профессиональные драматурги, театроведы, 
режиссеры, которым поручен тщательный 
отбор сценических произведений, их худо
жественная оценка и рекомендация теат
ральным коллективам. Он может сыграть 
положительную роль в жизни наших теат
ров. Но, конечно, при том условии, что, 
отойдя от политики, больше будет работать 
на театр наша большая армия драматур
гов.

Понятно, не каждый драматург может 
повести за собой. Нужен не просто добросо
вестный поставщик тем, идей, образов (та
кие поставщики не забывают вовремя по
явиться в театре с очередным «на злобу 
дня» опусом). Нужны драматурги, способ
ные покорить силой образного мышления и 
убежденности, богатством и новизной ху
дожественных доводов, глубиной по
нимания жизненных фактов. Такие худож
ники даже в застойные годы вели за собой 
наше театральное искусство. Достаточно 
вспомнить Ульмаса Умарбекова и его «Не
оплаченный долг», «Остановись, солнце» в 
театре имени Хамзы, Ш укура Халмирзае- 
ва и его «Черное логово», «Пир» в театре 
имени Хидоятова, Абдукаххара Ибрагимо
ва и его «Бег по кругу» в театре имени
Мукими, Машраба Бабаева, Шарафа Баш- 
бекова и их острые сценические произве
дения большой социальной и художествен
ной значимости.

Тяжелые наши времена оптимизма не рож 
дают. И все же хочется верить, что, устав от 
неразберихи и неустроенности, стосковавшись 
по душевной чистоте, люди вернутся в театр.
А ои — преодолев все трудности — воскрес
нет в своем иэв*чном качестве, о котором тан 
великолепно сказала Марина Цветаева:

«Театр — это божье царство, высший храм 
человечества, иуда кажды й человек с чистой 
руной и совестью идет молитьоя, чтобы очи- * 
ститься от грехов и бесконечной суеты ж и з 
ни. И хвала тем, ито создает этот божествен
ный дар — вечно прекрасны й театр».

Ахмед РАХИМОВ.
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Ситуация в Ираке 
критическая
Иракский президент Сад

дам Хусейн осенью преду
предил своих сограждан о 
том, что они должны будут 
«затянуть пояса». И все ука
зывает на то, что 18 миллио
нов иракцев действительно 
не имеют иного выбора.

Согласно прогнозам спе
циалистов, в Багдаде не
хватка семян хорошего каче
ства предвещает, что 1992 
год будет неурожайным.

По сведениям продоволь
ственной и сельскохозяйст

венной организации ООН 
(ФАО), Ирак нуждается в 
168 тысячах тонн обрабо

танных семян, но располагает 
лишь 30 тысячами тонн, и 
фермеры посеяли негомоло
гичное зерно, урожайность 
которого крайне низкая.

Нехватка посевного мате
риала коснулась и других 
сельскохозяйственных куль
тур —■ ячменя, кукурузы, 
риса.

Кроме того, Ирак, безус
ловно, не сможет импортиро

вать раньше импорт по
крывал 70 процентов по
требностей страны в про
дуктах питания, — посколь
ку к настоящему моменту не 
достигнуто соглашения меж
ду ООН и Ираком по ис
пользованию иракских фон
дов, замороженных за гра
ницей и оцениваемых в 3,75 
миллиарда долларов, или по 
использованию прибыли от 
продажи нефти.

По статистике ФАО, с мо
мента введения экономи
ческих санкций в августе 
1990 года лишь 13 процен
тов населения Ирака могли 
нормально питаться и 10
процентов находятся на гра
ни голода.

Кроме того, наиболее
уязвимые группы населе

ния, являющиеся перво
очередной заботой гумани
тарных организаций, воз
можно, лишатся этого при
стального внимания в силу 
расхождений в отношении к 
ним, существующих между 
этими гуманитарными орга
низациями и иракским пра
вительством.

Так, Международный 
фонд помощи детям не полу 
чил разрешения открыть 
центры по распределению 
питания на юге Ирака и в 
бедных пригородах Багдада, 
а американская католичес
кая организация помощи не 
получила разрешения непо
средственно распределять, 
как прежде, продовольст
венные пайки 75 тысячам 
нуждающихся через церк
ви и мечети.

«Иракское правительст
во предпочитает, чтобы по
мощь была включена в 
иракскую сеть распределе
ния. Мы не возражаем, но 
это добавит бюрократичес
кие помехи», — говорит 
представитель американской 
католической организации 
помощи, ие назвавший свое
го имени.

Несмотря на ухудшение 
ситуации, правительство 
Ирака, похоже, решило про
тивостоять нехватке продо
вольствия, но не уступать 
тому, что оно считает полу
мерами, предложенными 
ООН, «Мы не уступим», - -  
заявил президент Саддам 
Хусейн.

НА СНИМКЕ; иракски й  ре- 

бенои, страдающий от голод

ного истощения, я багдадском 

госпитале.

Ф отохроника ТАСС.

Монстр «усталость» напал на нашу планету. Вообще 
земной цивилизации определенно не везет в конце 
двадцатого аека — СПИД, аварии на ядерных обь. 
ектах, экологические катастрофы — куда уж дальше. 
По мере того как человек познает и совершенствует 
мир, все большие напасти его поджидают. Даже, ка
залось бы, элементарно привычное состояние устало
сти может приобрести опасные гипертрофированные 
формы.

Задумайтесь — всегда ли вы чувствуете себя бодро 
и в полном здравии! Не является аи вашим постоянным 
спутником усталость, которая порой наваливается до 
такой степени, что трудно утром подняться с постели 
и заставить себя почистить зубы.

«Синдром хронической усталости» |СР5 — сЬгоп1с 
1аН?ие хупДготе) — так называется загадочная болезнь 
XX века, о существовании которой в последнее время 
все более уверенно говорят врачи.

лость и обладающих возбуж
дающим действием. Но не
смотря на это, число жалу
ющихся не уменьшалось. 
Более того, их не могли от
нести к категории больных, 
поскольку наука не при
знавала усталость за бо
лезнь. Отсюда возникал 
еще ряд проблем, в частно
сти. со страховкой, опла
той больничных и т. д.

В августе 1991 года ми
нистерство здравоохранения 
Японии признало необходи
мость централизованных ис
следований СР5 и сформиро
вало для этого специальную

дицинского института 
“ Он

Первые исследования на 
эту тему появились еще в 
1988 году в США, где вра
чи обратили внимание на 
появление значительного 
числа людей, обращающихся 
с жалобами на постоянную 
усталость. Наблюдения за 
пациентами позволили вы
явить ряд общих признаков
— незначительное повыше
ние температуры, головные 
боли, боли в горле и суста
вах и т. д.

В последующем к выясне
нию причин странной болез
ни приступил Американс
кий противоэпидемический 
центр (СВС). Именно этот 
центр охарактеризовал хро
ническую усталость как бо
лезнь и дал ей название. 
Но его данным, заболевание 
все больше охватывает пла
нету, причем только в 
С1ИА насчитывается от . 
двух до пяти миллионов * 
больных. Вскоре к работе 
подключились и японцы.

Японию уже давно беспо
коит проблема чрезмерной 
усталости взрослой части 
населения, и не только по
тому, что японцы, как при 
пято считать, «трудоголи
ки *, к тому же проводя

€ € Вирус
усталости»

щие ежедневно до четырех 
часев в электричках между 
работой и домом. Здоровье 
нации — особая тема для 
этой страны, испытавшей 
атомные бомбардировки. 
Оно превратилось в эконо
мическую категорию, значи
тельно влияющую на хозяй
ственную жизнь Японии, 
Высочайший уровень меди
цинского обслуживания на
селения позволяет японским 
врачам быстро регистриро
вать и реагировать на лю
бые изменения состояния 
общества, Поэтому и на те
левидении, и в прессе в ве
ликом множестве стала по
являться реклама различ
ных новейших препаратов и 
лекарств, снимающих уста

группу. Японские ученые 
приступили к работе с при
сущей им скрупулезностью, 
и первые же результаты вы
звали в стране состояние, 
близкое к шоку. Хроничес
кая усталость, по их мне
нию, имеет вирусный харак
тер распространения.

Теруо Китани — руково
дитель группы при мини
стерстве здравоохранения и 
профессор Осакского универ
ситета считает, что о нали
чии вируса говорит уже кол
лективный характер прояв
ления этой болезни Темпе
ратура и вялость в теле — 
также общие симптомы ви
русного заражения. Данную 
версию поддерживает Нобуя 
Хасимото — профессор ме-

«То
кио дзнкэйкай». Он полага 
ет, что схожие с СР5 симп
томы наблюдаются при забо 
леваниях, вызываемых ЕВ 
вирусом. Известно, что ЕВ- 
вирус — это один из виру 
сов герпеса. Он часто ветре 
чается в природе, и в дет
стве почти все им заража 
ются, хотя какого-либо бо
лезненного состояния при 
этом не испытывают.

Если исходить из вирусо 
генной теории, то заразиться 
СР5 очень легко — через во
ду или даже воздух. Одна
ко заболевают далеко не все. 
Профессор Н Хасимото 
предполагает, что повышеи- 
ной восприимчивости к ви
русу может способствовать 
какой-либо психологический 
конфликт и общее ослабле
ние организма, в том числе 
из-за нехватки витаминов. 
А по наблюдениям профес
сора Т. Китанн, среди пора
женных много людей, пред
расположенных к аллергии.

Япония только приступила 
к изучению СР5. Пока сфор
мулировано общее направле
ние поиска, а к основным 
работам намечено присту
пить с 1992 года. Однако 
уже сейчас ученые сталкива
ются с тем, что отсутствие 
отчетливых представлений
об этой болезни затрудняет 
ее распознавание, к тому 
же далеко не все врачи 
подготовлены к лечению 
СГ5. До сих пор не ясно 
происхождение этой болез
ни, однако скорость и гео
графия ее распространении 
столь велики, что, пожалуй, 
в недалеком будущем можно 
будет говорить об эпидемии, 
способной поразить значи
тельную часть человечества.

А. БОГАТЫРЕВ 
(РИА «Новости»).

Токио



правда вагтокя ш г 1 февраля 1992 года

{ ГГ*1Я&

КРАСКИ ФОЛЬКЛОРА
Где, •  маки* уголки па

мяти сохранились »тм мело
дии, »»и движения, >тв не- 
поддельная радость твор
чества! В то ярема, когда 
аса рушите*, как кусок са
хара а горячем чае, или 
заменяется суррогатами, 
или приводится к одному 
знаменателю— «такому ус
редненному серому типу
— асе же сберегли наши 
старики, а кто н детям су
мел передать, и своеобра
зие иародных традиций, и 
сяежесть чувств. И загора
ются глаза у зрителей, и 
ноги сами просятся а пляс, 
иогда выступают фольклор- 
ио-»тиографичесиие кол
лективы.

Два дня самодеятельные 
артисты создавали празд
ник седобородые аксака
лы. многодетные матери, 
передовики труда и пенсио
неры, совсем еще юные 
сельчане и горожане. На 
сцене алмалыкского Дворца 
культуры химиков проходил 
первый фестиваль фольк
лорно-этнографического твор
чества «Дустлик таронала- 
рн». организованный Меж

союзным центром культуры 
профсоюзов области.

Шестьдесят три коллек
тива просмотрели сотруд
ники центра. Перед жюри, 
возглавляемым заслужен
ной артисткой Узбекистана 
Г. Маваевой, предстали 
двадцать пять финалистов.

Победителями стали фоль
клорно-этнографические кол
лективы «Лапар» совхоза 
«Прогресс* Паркентского 
и «Саодат» совхоза «Эр

кин» Калининского районов, 
алмалыкчане — «Рябинуш
ка» ДК химиков и «Русская 
песня» ДК металлургов. На 
втором месте — «Ер-ер» 
совхоза «Кибрай» Орджо- 
никидзевского и «Чашма» 
совхоза «Ахангаран» Ахан- 
гаранского районов, коллек
тивы тех же алмалыкских 
ДК — «Навбахор» и «Гу- 
льер». Третье место заняли 
«Ок олтын» из Галабинского 
района, чирчикцы — «Ой

гуль» ДК химиков и «Гуль- 
даста» ДК металлургов.

Лауреаты фестиваля при
мут участие в большом гала- 
концерте, посвященном 
празднику Навруз.

Т. НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКАХ: приглаше
ние к празднику; ансамбль из 
совхоза «Кибрай»; «Русская 
песня» алмалыкских метал
лургов.
Фото Н. МУХАМЕДЖАНОВА.

«ОНА»—ЗАБОТЛИВА, 

КАК МАТЬ
I  Ташкенте начало рабо

ту благотворительное об
щество «Она» («Мать»).

Корреспондент УзА
беседует с руководителем 
общества Н. К. ТАШПУЛА- 
ТОВОЙ.

— Прежде всего, Нафмса 
Каримовна, хотелось бы не
много представить вас чи
тателям...

— Я закончила медучили
ще, затем пединститут имени 
Низами. С юных лет мечта
ла приносить пользу людям 
какими-либо добрыми де
лами, вполне конкретными 
и ощутимыми. Недавно я 
закончила школу бизнеса; 
Раньше работала в объеди
нении «Она-фарзанд» («Мать 
и дитя»). Опыт, накоплен
ный за это время, позволил 
открыть общество «Она». 
Мы. трое специалистов, по
советовавшись друг с дру
гом, собрали 50 тысяч руб
лей из своих личных сбере
жений. открыли собственный 
счет в коммерческом банке 
«Ташкент» и немедля взя
лись за работу. В городе жи
вут десятки одиноких лю
дей, нуждающихся в помощи. 
Оказывать им материальную 
помощь, окружить заботой— 
основная цель общества.

— В чем своеобразие де
ятельности вашего общест
ва?

— Основной путь получе
ния денежных доходов или 
дефицитных товаров для 
нашего общества состоит в 
бартерном обмене и оказа
нии коммерческих услуг. 
Уже вступили в силу дого
воры, заключенные с пред
приятиями и организация
ми. Из Братска и Хабаров
ска мы получили четыре ва
гона лесоматериалов. В 
свою очередь по этим адре
сам будем отправлять вино 
и плодоовощную продукцию. 
Эту продукцию получим за 
счет бартера в хозяйствах 
Ташкентской области. На
пример, отправка в адрес 
«Якутугля» 200 тонн капус
ты принесли нам сто тысяч 
рублей прибыли. Овощи на 
сумму 50 тысяч рублей мы 
раздали бесплатно для ма
лообеспеченных семей во 
Фрунзенском районе Таш
кента. Для детишек в махал
ля сделали 200 новогодних 
подарков.

— Каковы перспективы 
развития деятельности об

щества?
Намерены открыть 

фирменный магазин, где 
товары будут продаваться 
до сниженным ценам для 
малообеспеченных семей. 
Думаем создать коммерчес
кие магазины, доходы от 
которых также намечаем ис
пользовать для помощи нуж
дающимся людям

П, НИШАНОВ.

+  ф у т б о л

ТУРНИР ЧЕТЫРЕХ
В Фергана аа вершился 

ставш ий традиционным тур 
нир четырех команд У з
бекистана и Таджикистана.

По-видимому, наставники 
«П ахтакора», «Памира» из 
Душанбе, нам анганского «Нов- 
бахора» и местного «Н ефтя
ника» не ставили перед собой 
престиж ны х целей. Важнее 
было восстановить у тр ач ен 
ные эа зиму игровы е связи, 
проверить новобранцев, кото
р ы х  оказалось немало в к аж 
дой команде. В этой связи  пое
динки особым упорством не 
отличались, больш инство м ат
чей заверш илось с нулевым 
счетом.

Победу в турнире одержали 
таш кентцы . Они вы играли  у 
«Памира», поделили очки с 
«Новбахором» и хозяевам и поля.

В. ПАНАМАРЕВ. 
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
Ф ергана.

Коротко
Л . ШАХМАТЫ
Василий Иванчуи продол

жает * лидировать на между
народном турнире по «быст
рым» шахматам, которы й про
ходит во ф ранцузском городке 
Роибрюн-Кап-Мартен. 8  седь
мом и восьмом турах он сы г
рал вничью  с Любомиром Лю
бованием (Югославия) и своим 
ближайш им преследователем 
Висванатхаиом Аиандом (Ин
дия), которы й танжа завершил 
миром свою партию  с Анато
лием Карповым.

Посла восьми туров у 
Иванчуна б очков. На пол-очка 
отстает от наго Аианд. По 4,5 
очна имеют Ясар Сейраван 
(США), Ераи Пикет (Голландия) 
и Любомир Любоеаич. По 4 оч
на набрали Лев Полугаевсний, 
Анатолий Карпов и Джонатан 
Спилман (Велииобритания).

-4. ХОККЕЙ
Сенсационно завершился 

международный хоккейны й 
турни р  на куб о к «Ниссана» я 
шяейцарсиом городе Ф рибур- 
ге. Хозяйка льда — сборная 
Ш вейцарии — обыграла в фи
нале олимпийсную  номанду 
Содружества независимых го 
сударств (СНГ) со счетом 3:0 
(0:6, 2-0. 1:0). В полуфинале на
ша ко'манда относительно лег- 
ио обыграла финнов — 6:3 
(0:1, 4:2, 2:0). Ш вейцарцы же в 
упорной борьбе тольно по бул
литам (3:0) одолели немецкую  
сборную (основное время и 
дополнительный период при 
несли ничейный результат — 
2:2).

Что нового у муз?

Да здравствует 
любовь!

В ташкентском театре 
оперетты — последние ре
петиции нового спектакля, 
мюзикла «Дурочка» по 
мотивам одноименной 
пьесы Лопе де Вега.

Спектакль ставит Людмила 
Бессарабова — актриса, за
помнившаяся зрителям по 
образам Прони («Дамских 
дел мастер»), Гюльджан («Ве
селый грешник»), Ханифы («Рай 
а шалаше»), Мариетты («Баяде
ра»), Мирабеллы («Цыганский 
барон»), Эпифании («Мил
лионерша»), Эвы («Интриги 
любви») и многим другим ро
лям.

— Почему вы, актриса, взя
лись за постановку спектакля! 
Это что, дань моде!

— Нет, мне кажется, это 
было предопределено еще со 
студенческой скамьи. Я учи
лась в Ленинграде на актерс
ко-режиссерском курсе инс 
титута театра, музыки и кине
матографии. Мой мастер Иза- 
кин Гриншпун подметил во 
мне интерес к постановочной 
работе и предложил посещать 
уроки режиссуры. Но вы же 
знаете — студентам всегда 
не хватает времени. А сейчас, 
видно, время пришло. К тому 
же в театре долго не было 
режиссера. Вот я и решила 
рискнуть.

— Чем вызван выбор имен
но зтой пьесы!

— Я почувствовала, что это 
мой материал. Возможно, сы
грало роль, что музыка на
писана моим мужем — дав
ним и верным другом нашего 
театра Энмарком Салиховым. 
Не знаю, что получится, но 
мне очень интересно рабо
тать с актерами, гораздо ин
тереснее, чем играть.

— Случаен ли выбор ак
теров, млн зто «своя коман
да»!

— Не просто «своя коман
да». Это люди, которых я 
люблю, это мои друзья. Ра
ботать можно только с людь
ми, которые тебе доверяют. 
Это не значит, что все гладко, 
бывают творческие столкно
вения, но мы стараемся най
ти общий язык.

— Кто занят в спектакле!
— Это Наталья и Эдвард 

Каприеловы — великолепная 
профессиональная пара, лю
ди, прекрасно дополняющие 
друг друга в жизни и на сце
не. Юрий Летов оказался пре 
красным характерным акте
ром, способным на острый

гротеск. А ведь обычно пере
ход от «героев» к характер
ным ролям бывает очень тя
желым. Анвар Каримов
тоже раскрылся новой
гранью, играет роль коми
ческую, и, мне кажется, рабо
та будет удачной. Вячеслав 
Гостищев — даже общение с 
ним обогащает. Он еще ассис
тент режиссера — его знания, 
интуиция очень помогают. Ви
талий Василенко и Любовь 
Герман — тоже актеры с 
большим опытом. В спектакле 
заняты и молодые — Николай 
Живаев, Фарида Абдурахимо- 
ва, Людмила Андреева. На 
мой взгляд, у них большой 
потенциал. Игорь Дергай 
приехал к нам из Красноярска
— очень увлекающаяся лич
ность. А Галину Молебнову 
из Свердловска ташкентские 
зрители знают по роли Элизы 
Дулитл в спектакле «Моя 
прекрасная леди».

Я очень рада, что танцы 
ставит такой мастер хореог
рафии, как Ангелина Лян, а 
дирижирует оркестром наш 
главный дирижер, художест
венный руководитель театра 
Батыр Расулов.

Еще один сюрприз ждет 
зрителей. Актер театра име
ни Горького Борис Шевченко 
(Калигула в одноименном 
спектакле, Челентано, Цой — 
во «Всех звездах», Мимо —в 
«Психологе») выступил как 
постановщик боев.

Не могу не сказать о своей 
подруге Татьяне Мировой — 
в костюмах, созданных ею, 
бездна фантазии, тонкий 
вкус, И уж в том, что спек
такль будет красив, я увере
на.

— Что вы хотите выразить 
этим спектаклем!

— Я взяла эпиграфом ело
ва Достоевского: «Любовь
столь всесильна, что переде
лывает нас самих». Тут асе 
сказано. Уже навязло в зу
бах, что наша жизнь серая, 
тоскливая. Страшно читать 
газеты, смотреть телевизор. 
Но ведь, кроме ненависти, су
ществует еще любовь!

Хочется, чтобы на спек
такль пришла молодежь. Тем 
более, что музыка джазового 
характера — ничего подобно
го у нас не было. Понятно, 
это создает дополнительные 
трудности для исполнителей, 
но вдвойне интересно их пре
одолевать.
........................Л, ШАПИРО.

/Л О Я  собеседница роди-
1 * лась в белорусской де

ревне Семеновке. И года не 
исполнилось малышке, как 
умерла мать. Отец горевал 
недолго. Привел в дом дру
гую хозяйку, с двумя деть
ми впридачу. Мачеха оказа
лась точь в точь, как из сказ
ки, — злая, своенравная, 
мстительная. Натерпелась 
падчерица от нее. Так и дет
ство прошло под недобрым 
глазом, с трудом окончила 
школу-семилетку. Как-то 
приехала старшая мамина 
сестра — тетя Тая и, серд
цем почувствовав невыно
симое житье с мачехой, 
увезла Тину с ведома отца 
к себе, в Бухару.

Здесь она, попав в доб
рую, благожелательную 
среду, потихоньку отошла 
сердцем, сумела окончить 
местную шнолу-десяти- 
летку и поЩла учиться в 
ПТУ на газовика-оператора 
контрольно - измерительных 
приборов.

После получения специ
альности была направлена 
на работу в Газли. Нача
лась ее взрослая самостоя
тельная жизнь. Работала 
вначале разъездным опера
тором, затем «посадили* на 
свою «точку*. Здесь и при
шло ей время встретиться с 
молодым инженером из уп
равления Газлийским мес
торождением Василием Ре
утовым. Разница в возрас
те не казалась помехой. Ей
— восемнадцать, ему — 
двадцать семь. Расписывать
ся решили не здесь, а на ро
дине жениха — в Херсоне.

Как самое светлое и до
рогое хранит Т ин а. в памя
ти те торжественные мину
ты, когда шли они по ковро
вой дорожке херсонского 
Дворца счастья. Шли под 
громко звучащую музыку 
туда, где их официально на
зовут мужем и женой. ( А 
когда закончился медовый 
месяц под родительским 
кровом в доме Василия, но
вобрачные вернулись в 
Газли, где ждали работа и 
первые семейные хлопоты. 
Первенца назвали Дмитри
ем... Ребенок еще больше 
укрепил нх семейный союз.

Пока малыш был груд
ным, сидела Тина дома.
О дальнейшей работе в 
степи не могло быть и речи. 
«Учиться будешь, — ре
шил Василий. -  По куль
турной части, как говорит
ся, пойдешь. Не возража
ешь?» Нет, она не возража
ла, Долго и упорно с по-

Судъбы лю дские

Цветы на пепелище
#  Женщину эту знают в Бухаре. И 

трагическая, противоречивая ее судь
ба стала для многих без преувеличе
ния притчей во языцех. Недавно уда
лось встретиться и поговорить с ней. 
Миловидная, статная, с внимательным 
прищуром серых глаз, Тина Ми
хайлова хоть и располагала к обще
нию, но наша беседа удалась не сра
зу...

Вначале Тина была скупа на слова, 
заметно следила за своей речью, по
том как-то неожиданно разговорилась. 
Иногда она, казалось, заглядывала

в самые дальние уголки своего траги
ческого прошлого, напрочь забывала 
о моем присутствии и делилась самы

ми сокровенными переживаниями. Меж
ду нами как бы протянулись те незри
мые, теплые ниточки доверия, что рож
дают откровенность. Сказал ей, что, 
вероятно, напишу о ее нелегкой жиз
ни. Не возражала, попросила только 
не называть своего настоящего имени 
и фамилии, что и было сделано. В ос
тальном же и события, и люди, о ко
торых идет речь, отображены без из
менений.

мощью мужа готовилась к 
поступлению в Ленинградс
кую заочную высшую шко
лу культпросвета. Вступи
тельные экзамены выдер
жала, стала первокурс
ницей.

Ревенок, домашнее хо
зяйство (еще радость — 
квартиру двухкомнатную 
получили), учеба отнимали 
уйму времени. Зимой при
езжала свекровь, помогала 
по дому. На следующий 
год родилась у Реутовых 
девочка, которую назвали 
Океанией. А там и третий 
ребенок появился- — Леня.

К тому времени его ма
ма заочница-третьекурсница 
заведовала уже поселковым 
клубом. Здесь не только 

«крутили» фильмы. Организо
вали кружки по интересам, 
набирала силу художест
венная самодеятельность, 
постоянно расширялись 
фонды библиотеки. Газлийс- 
кий клуб по ураву считался 
одним из лучших в области.

И семейные хлопоты бы
ли ей не в тягость. Ведь 
рядом было крепкое, надеж
ное плечо мужа. Добрые 
люди со стороны погляды
вали, радовались — слав 
ная семья, а злые вздыхали 
завистливо — счастливы 
больно, через край.

Но судьба-злодейка, слов 
но мстя за обретенное жен
щиной счастье, нанесла ей 
почти сразу, один за другим 
два удара — жестоких, гу
бительных. Внезапно забо
лел, свалился в беспамятст
ве старшенький Дима. Вра

чи сделали все возможное— 
не спасли. Не успели вы
сохнуть слезы матери и от
ца — новый удар.

В то воскресное утро их 
трехлетний сынишка Леня, 
заигравшись, выскочил 
вслед за кошкой иа общую 
кухню и наткнулся на со
седку с огромным ушатом 
крутого кипятка. На вторые 
сутки мальчик скончался...

В последующие дни Ва
силий почти не отходил от 
почерневшей от горя жены, 
боялся за ее рассудок. Жут
ким. остановившимся взгля
дом, постоянным молчанием 
пугала она его. Сам еще не 
оправившийся от горя, он 
помогал ей во всем, старал
ся вернуть к жизни, к лю
дям.

Прошло еще около двух 
лет. Однажды Василий за
собирался в очередную ко
мандировку. Попрощался с 
женой, которая опять была 
в положении, и с дочкой. 
Вылетел, да и не вернулся 
больше. Ей позвонили — 
авиакатастрофа, погибли все. 
Сослуживцы, друзья помог
ли перевезти в Бухару ос
танки мужа. Плохо помнит, 
как стояла у дорогой моги
лы. что говорила, обнимая 
ее за плечи, сразу постарев
шая свекровь. На следую
щий день разрешилась она 
мертвым ребенком.

С потерей опоры жизнь, 
казалось, утратила всякий 
смысл. Но жить надо было. 
Восьмилетняя дочка Окса
на нуждалась в ее заботе и 
ласке.

Молодая вдова стремилась 
забыться в работе, в обще
нии с людьми. Первое вре
мя это удавалось. Но острая 
захватывающая тоска очень 
часто приходила вновь: в
памяти всплывали лица 
ушедших мальчиков, мужа. 
Как избавиться от нее, где 
найти средство.

И потянулась молодая 
женщина к выпивке. Сама 
не заметила, как увлеклась: 
случалось, выпивала не толь 
ко дома, но и прямо на ра
боте, запершись в своем ка
бинете.

Держалась неделю-дру- 
гую, а потом снова... Долго 
смотрели работники кино 
театра «Комсомолец» сквозь 
пальцы на пристрастие свое
го администратора к спирт
ному, Но всякому терпению 
приходит конец. Уволили ее, 
правда, не по статье, пожа
лели. Ушла безропотно, да 
же диплом свой не забрала. 
Ей тогда уже многое стало 
безразличным. Если бы не 
дочка Оксана—единственная 
радость, давно бы руки на 
себя наложила.

Но неумолимая судьба, 
похоже, хотела полностью 
сокрушить несчастную, ос
тупившуюся женщину. Ле
том 84-го Оксана попа
ла на улице под колеса пья
ного лихача. Схоронила 
она дочку, как хоронят пос
леднюю надежду. Так и ле
жат они сегодня иа бухарс
ком старом кладбище рядыш
ком. эа одной оградкой 
отец и дочка.

...Слез и стенаний уже не 
было, все выплакала. А бы
ла огромная, всю ее охваты
вающая усталость, часто пе
реходящая в апатию. И это 
всего-то в тридцать семь.

Правда, нашлись утеши
тельницы, потащили в свои 
норы, пропахшие спиртным 
и табаком. Она беспомощно 
забарахталась в неумоли
мом, мертвящем омуте. 
Пьянки довели до нарколо
гического диспансера.

На постоянную работу ее 
уже не брали, знали, что 
пьет. Временно — на месяц- 
другой брали подсобной ра
бочей на кухню, в столовые, 
кафе. От неминуемого паде
ния женщину могла спасти 
только нормальная семей
ная жизнь, присутствие ря
дом доброго, сильного чело
века.

Таким человеком стал 
для Тины Николай Лео
нидович — вдовец, школь
ный учитель. Прежде мысли
о новом замужестве она гна
ла от себя прочь. Не полу
чалось у нее с этим. Жила 
несколько месяцев с одним 
художником. Был груб, не' 
ряшлив, эгоистичен необык
новенно. Но терпела. До тех 
пор. пока не поднял на нее 
руку. Тут же собрала свои 
пожитки и ушла.

Новый же знакомый по
казался совсем не похожим 
на прежних. В этом она 
убедилась, когда впервые 
переступила порог одноком
натной квартиры Николая. 
Поразило обилие книг. Стоя
ли они и лежали повсюду
— в книжном шкафу и на 
письменном столе, на тахте 
и на полу у стены. Скоро 
обнаружились любимые ав
торы, иные общие интересы..,

Медленно, шаг за шагом 
выводил ее Николай из жиз
ненного туника. Долго при
шлось искать работу. Пред
ложили место санитарки в 
хирургическом отделении 
облбольницы. . Прошла мед 
комиссию. На днях — на 
первое дежурство.

Началось возвращение к 
нормальной человеческой 
жизни. Больше года не пьет. 
Подали они с Николаем за
явление в загс. Трудно, ко
нечно, будет ей начинать, по 
существу, все сначала. Труд
но, но возможна. Должно 
же в конце концов вер
нуться к ней утраченное 
счастье. Даже на пепелище 
могут вновь вырасти яркие 
цветы жизни...

Камиль ЮНУСОВ.
Вухаря

ОТЛИЧНЫЙ ИНТЕРЬЕР- 
ЭТО ЛИЦО ВАШЕЙ ФИРМЫ!

ОТЛИЧНЫЙ ИНТЕРЬЕР- 
ОТЛИЧНОЕ НАСТРОЕНИЕ- 

ОТЛИЧНЫЙ БИЗНЕС\
Если вы хотите придать вашему офису, кафе или 

концертному залу современный и нестандартный 
вид, ассоциация "БИККС-АЛИНА" поможет вам.

Мы предлагаем большой выбор разнообразных 
декоративных отделочных материалов:

настенные панели с металлической и кожаной отдел
кой;

подвесные потолки из алюминия золотистых и белых 
тонов, выполненные в различных художественных 
стилях;

оригинальные светильники, которые хорошо сочета
ются с металлической отделкой стен и потолков и 
создадут в ваших интерьерах особый световой эф
фект.

Наша продукция легко монтируется, удобна в экс
плуатации, долговечна.
Будьте уверены: в помещениях, интерьер которых 
оформлен фирмой "БИККС-АЛИНА", вам будет уют
но!
Наш адрес: Ташкент-146, ул. Зебо Шамсутдиновой, 

тупик 2.
Телефоны: 91-31-08, 98- 64- 53, 68-70-35, 90-94-85. 
Телефакс: 90-41-97.

АССОЦИАЦИЯ "БИККС-АЛИНА" 
УЗБЕКСКОЕ РЕКЛАМНОЕ 
АГЕНТСТВО "САРБОН" г

15 районе массива Высоковольтный мрошиа со.\ 
бака :)|1 . 1 С.1 Ы ерьер, окрас подпалим, с красным 
ошейником. Нашедшею, который потони  1 но 
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станок балансировочный 
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К о н та ктн ы е  теле
ф оны : 46-66-58  (п о 
сле 18.00), 41-26-02.
Государственное специальное конструк
торское бюро по ирригационным машинам 

(ГС К Б по ирригации)
располагает пакетом технической документации 

для изготовления новых высокопроизводительных 
ирригационных, строительных, сельскохозяйствен
ных машин и оборудования стройиндустрии.

все машины и оборудование прошли государственные 
испытания и производственную проверку, гарантируется 
качество документации;

-располагает коллективом высококвалифицированных кон
структоров с более чем 30-летним опытом работы и экспери
ментальной базой;

- обеспечивает участие специалистов в освоении производ
ства и внедрении новых разработок;

- предлагает сотрудничество в доработке докуменпшции по 
требованию заказчика.

Готовы сотрудничать с СП, МП, заводами, строительными, 
сельскохозяйственными организациями и спонсорами.

Наш адрес: 700069, г. Ташкент, ул. Галаба, 1.
Телефоны: 48-10-51, 48-16-12.
Телетайп 116022 М АРС.

Коллектив института "Срсдаз- 
Н И П И неф ть" выражает иск
р е н н е е  с о б о л е з н о в а н и е  
главному инж енеру в.В . 
Домахину в связи с кончиной 

его сестры 
ПУГАЧЕВОЙ 

Тамары Васильевны.

К оллегия, профсою зная орга
низация М инистерства хлебо
п р о д у к т о в  Р е с п у б л и к и
У збекистан с глубоким при
скорбием извещ аю т о кончине 
главного инж енера специали
зированного ремонтно-строи
т е л ь н о г о  м о н т а ж н о г о
у п р а в л е н и я  н р о с к тн о -н р о -  
мыш ленного строительного 

объединения 
КОРШ УН ОВА 

Николая Егоровича 
и выраж аю т соболезнование 

родным и близким покойного.

К о л л е к т и в  Ц е н т р а л ь н о г о  
уч еб н о го  ком бин ата  М и ни
с тер ств а  с тр о и те л ь ств а  Р е 
с п у б л и к и  У зб е к и с т а н  
выражает искреннее соболез
нование директору централь
ного учебного комбината 

Х.А.Хайдарову в связи 
с кончиной его  матери 

ХАЙДАРОВОЙ 
Таджихон.

М инистерство культуры  Р е
спублики Узбекистан и Союз 
ки нем атограф и стов  У збеки
стана выраж аю т глубокое со
болезнование заслуж енном у 
работнику культуры У збеки
стана, реж иссеру-м онтаж еру 
"У зкинохроники” В.С.Станче- 
вой но поводу кончины 

ее мужа 
СТАНЧЕВА 

Виталия Алексеевича.
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